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Некарманные расходы
В стране создадут платформу для конфискованной крипты

Наталья Башлыкова,  
Мария Колобова

В России создадут государственную 
платформу по конфискации крип

товалюты, узнали «Известия». Уже сей
час она признана активом и изымается 
в рамках уголовных дел, но в основном 
на физических носителях. Изменения 
упростят властям доступ к цифровым 
активам. В Госдуме уже в весеннюю 
сессию могут принять закон о регули
ровании обращения криптовалюты. 
Участники рынка поддержали созда
ние специальной площадки для конфи
скованных цифровых средств.

Государство сможет распоряжать-
ся конфискованной в рамках уголов-
ных дел криптовалютой. Для этих 
целей в России создадут государ-

ственную цифровую платформу, куда 
будут переводиться изъятые средства. 
Как выяснили «Известия», поручение 
Минфину проработать вопрос о соз-
дании такой площадки дал глава пра-
вительственной комиссии по профи-
лактике правонарушений, министр 
внутренних дел Владимир Колоколь-
цев.

«Проработать вопрос о создании ло-
кализованной на территории РФ и на-
ходящейся под контролем государства 
платформы цифровых валют для це-
лей их изъятия и хранения в рамках 
уголовного производства. О проведён-
ной работе проинформировать прави-
тельственную комиссию до 1 октября 
2024 года», — говорится в документе, 
который есть в распоряже-
нии «Известий».
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Оборотная перспектива
ЦБ впервые отдельно учёл цифровые финансы  
в активах банков

Мария Колобова

Ц ентробанк начал отдельно учиты
вать цифровые финансы в структу

ре активов банковского сектора. По ито
гам января показатель составил 7 млрд 
(до этого был ноль), следует из статисти
ки регулятора («Известия» её изучили). 
Это означает, что новые продукты стали 
полноценным инструментом для инве
стиций и кредитные организации актив
но их покупают. В основном цифровые 
финансовые активы (ЦФА) по сути схо
жи с облигациями, однако доходность 
по ним выше. Чем они привлекательны 
для инвесторов и какие могут нести ри
ски — в материале «Известий».

ЦФА впервые стали отдельно учи-
тываться в качестве активов банков-
ского сектора — соответствующая 
строка появилась в статистике ЦБ. 
На 1 февраля показатель составил 
7 млрд рублей, следует из данных ре-
гулятора, с которыми ознакомились 
«Известия».

С января 2024-го при бухгалтер-
ском учёте для кредитных организа-
ций введены отдельные балансовые 
счета для учёта ЦФА, сообщили «Из-
вестиям» в пресс-службе регулятора. 
Ранее банки могли отражать вложения 
в цифровые финансовые активы в со-
ставе «прочих размещённых средств».

В целом ЦФА — это аналог уже суще-
ствующих финансовых инструментов, 

таких как акции или облигации, пояс-
нил основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. С их помощью 
эмитенты могут привлекать средства. 
Однако разница в том, что такой ин-
струмент работает на основе блокчейна.

Выпускать ЦФА могут лишь опера-
торы информационных систем, и толь-
ко на них инвесторы могут купить такой 
актив. Сейчас есть всего 10 таких орга-
низаций, они включены в специальный 
реестр Банка России. Среди них числят-
ся, например, Сбербанк, «Альфа», «Ато-
майз», «Лайтхаус», «СПБ Биржа» и «Блок-
чейн Хаб».

Общий объём выпуска цифровых 
прав на 13 марта 2024-го уже превыша-
ет 70 млрд рублей, рассказали «Изве-
стиям» в ЦБ. Но выпуск ЦФА не всег-
да вызывает аналогичное увеличение 
активов у банков, потому что они мо-
гут не быть сторонами сделки. Кроме 
того, часто запускаются краткосроч-
ные инструменты, которые прекраща-
ют действие ещё до окончания месяца 
и не отражаются на балансе, добавили 
в регуляторе.

В целом учёт ЦФА в активах бан-
ковского сектора говорит о том, что 
кредитные организации начали более 
активно их покупать, объяснил стар-
ший директор, руководитель группы 
рейтингов проектного и структури-
рованного финансирования АКРА 
Тимур Искандаров. Это значит, что 
многие трудности, с которыми стал-
кивались инвесторы на ранних эта-
пах развития рынка (например, в ча-
сти налогообложения), уже 
решены.

Товарный в ряд 
В кабмине поддержали создание в торговых сетях «российской полки»

Евгения Перцева

М инпромторг, Минфин, Роспатент, 
Рос потребнадзор, Минюст и Мин

экономразвития поддержали законо
проект о «российской полке». Об этом 
говорится в документах правительства, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Против выступила только ФАС — новые 
правила могут подтолкнуть цены на това
ры, считают в службе. В аппарате прави
тельства готовы встать на сторону боль
шинства. Законопроект о «российской 
полке» могут внести в Госдуму уже в ве

сеннюю сессию. При этом ряд представи
телей бизнеса отмечают, что есть и более 
эффективные меры поддержки отече
ственных производителей.

Минпромторг представил в прави-
тельство проект отзыва кабмина на де-
путатскую инициативу Татьяны Буцкой 
об организации в торговых сетях так 
называемой российской полки. Парла-
ментарий предложила внести поправки 
в закон о торговле — установить новое 
требование к рознице и маркетплей-
сам, в частности предоставлять полку 
товарам отечественного производства 

по квоте. Речь идёт о продукции компа-
ний, расположенных в РФ, а также при-
надлежащих россиянам или гражданам 
Белоруссии. Квота для них не должна 
превышать 50% от полки торговых сетей.

Минпромторг поддержал законо-
проект при условии его доработки. В ве-
домстве уверены, что предложенные 
нормы подстегнут развитие россий-
ской промышленности, но у правитель-
ства должно быть право устанавливать 
категории таких товаров и их мини-
мальную долю в ассорти-
менте сетей. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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После подведения первых итогов выборов Путин 
отправился в свой штаб в Гостином Дворе, где пообщался 
с волонтёрами и ответил на вопросы журналистов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 18.03.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7328   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8627   ДИРХАМ ОАЭ 25,0157   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,4242   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2282   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2045   ДОЛЛАР США 91,87   ЕВРО 99,9718   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6187 
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Валентин Логинов,  
Семён Бойков, Роман Крецул

Выборы президента России 
прошли при рекордной явке — 

предварительно: отдать свои го
лоса в 2024 году решили больше 
74% граждан, что говорит о кон
солидации российского общества 
на фоне внешних угроз. Сразу не
сколько членов ЦИК РФ заявили 
«Известиям», что высокой актив
ности на выборах способствова
ли и действия киевского режима, 
усилившего атаки на пригранич
ные территории в дни голосова
ния. По итогам обработки 70% 
протоколов лидирует действу
ющий глава государства Влади
мир Путин, он набирает 87,17%. 
За ним следуют Николай Хари
тонов (4,19%, КПРФ), Владислав 
Даванков (4,09%, «Новые люди») 
и Леонид Слуцкий (3,15%, ЛДПР). 
Общаясь с волонтёрами в своём 
избирательном штабе, Владимир 
Путин заявил, что проделанная 
в ходе избирательной кампании 
работа позволит России стать 
крепче, сильнее и эффективнее. 
О том, как завершились первые 
в истории трёхдневные выборы 

президента РФ и как проходило 
голосование в новых регионах, — 
в материале «Известий».

В России завершились выборы 
президента России. По предвари-
тельным данным, на них лидирует 
действующий глава государства 
Владимир Путин. По итогам об-
работки 70% протоколов он наби-
рает 87,17% голосов избирателей. 
На втором месте следует канди-
дат от КПРФ Николай Харитонов — 
у него 4,19%. Владислав Даванков 
(«Новые люди») и Леонид Слуцкий 
(ЛДПР) набирают 4,09 и 3,15% го-
лосов соответственно.

Кандидаты уже отреагировали 
на предварительные результаты. 
Даванков признал победителем 
действующего главу государ-
ства: «Конечно же, победитель — 
Владимир Владимирович Путин». 
В КПРФ заявили, что команда Ха-
ритонова «надеется на достойный 
результат». Слуцкий подчеркнул, 
что Путин победил на выборах 
с историческим результатом.

Владимир Путин после завер-
шения голосования также прибыл 
в свой избирательный штаб, в ко-
тором поблагодарил 
волонтёров за работу. b
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«Диверсии участились, и целей у нас прибавилось»
Как ВС РФ обеспечивали безопасное голосование в зоне СВО

Дмитрий Астрахань

Ж елая сорвать или максимально ос-
ложнить проведение выборов пре-

зидента России, киевский режим сделал 
ставку на провокации, активизацию ди-
версионных групп на линии боевого со-
прикосновения, обстрелы близких к ней 
населённых пунктов. Ещё с 2014 года из-
вестно, что украинская сторона старает-
ся подгадать свои удары под события, 
когда возможны скопления мирных жи-
телей, — праздники, выборы. Поэтому 
голосование в зоне СВО было организо-
вано с максимальными мерами предо-
сторожности, а первыми в нём досроч-
но приняли участие военнослужащие. 
Как российские подразделения проти-
востояли провокациям и диверсантам 
и как сами голосовали на выборах пре-
зидента — в репортаже «Известий» с ав-
деевского и запорожского направлений.

— Наш противник постоянно при-
меняет что-то новое, не стоит на ме-
сте. Его ни в коем случае нельзя недо-
оценивать, снисходительно над ним 
посмеиваться, как у некоторых при-
нято. Противник у нас серьёзный, по-
тому что нам противостоит не Украина, 
а фактически всё НАТО, весь коллек-

тивный Запад, — рассказывает офицер 
казачьего добровольческого батальо-
на «Кубань» с позывным Патриот.

Мы беседуем на позициях на запорож-
ском направлении. Оно наряду с донец-
ким остаётся одним из самых напряжён-
ных в зоне проведения СВО. Именно здесь 
украинские войска наносили основные 
удары в ходе летнего контрнаступле-
ния, здесь в первую очередь использо-

вали импортную бронетехнику. И сейчас, 
в отличие от других участков переднего 
края, здесь недостатка в снарядах враг 
не испытывает. И, как и на других направ-
лениях, наращивает активность приме-
нения дронов-камикадзе, не жалеет при-
менять их даже по одиночным бойцам.

Кроме того, более массовыми стали 
и сами налёты, в воздухе одновременно 
может находиться до шести БПЛА про-
тивника, работающих по одной цели.

— Обстановка стабильно напряжён-
ная. Конечно, обостряют её и все про-
вокации, которые связаны с выборами 
президента, — рассказывает офицер 
с позывным Ямаха. — Противник уси-
лил количество налётов дронами, вче-
ра сбросили на позиции наших соседей 
химию, бросали с дронов в бутылках. 
Нас это всё закаляет, укрепляет, уже 
мы все их шалости понимаем, знаем.

Бойцы, которые держат оборону 
на данном участке, проголосовали до-
срочно, чтобы в самые важные дни ос-
новного голосования быть готовыми 
к защите населения. Ямаха рассказы-
вает о попытке масштабной атаки ВСУ, 
которая была намечена как раз на вы-
ходные. Но замысел противника уда-
лось вовремя выявить.

— Мы пошли на упреждение и не про-
сто нейтрализовали их попытки, а даже 

нанесли максимальный ущерб и при 
этом ещё продвинулись на «одну клетку 
поля» — ещё две лесополосы взяли под 
свой контроль, — рассказывает офицер.

Для большинства жителей посёлков, 
соседствующих с линией боевого со-
прикосновения (ЛБС), нынешние выбо-
ры — первые, на которых они могут про-
голосовать в статусе граждан России. 
Конечно, на этих людей были направле-
ны попытки запугивания с украинской 
стороны. И поэтому для них голосова-
ние — это ещё и акт настоящей граж-
данской смелости. После провала по-
пытки украинского контрнаступления 
они чувствуют себя намного увереннее.

— Благодаря подразделениям воору-
жённых сил, сотрудникам полиции в на-
селённых пунктах, близких с ЛБС, была 
обеспечена безопасность. Народ, я вам 
скажу, активно шёл, голосовали, ниче-
го не боялись, — рассказывает Ямаха.

Информация о предотвращённых 
атаках ВСУ приходит в эти дни и с дру-
гих участков линии боевого соприкос-
новения. Удары по скоплениям нано-
сились всеми средствами огневого 
поражения — от ракет до дронов-ка-
микадзе. Мир облетели кадры с унич-
тожением украинских вертолётов 

с помощью комбинированного уда-
ра на одном из аэродромов подскока. 
Также враг потерял большое количе-
ство машин во время попыток атако-
вать Белгородскую область.

— Накануне выборов попытки дивер-
сий участились, поэтому и у нас коли-
чество целей увеличилось, — рассказы-
вает офицер-артиллерист с позывным 
Ермак. — Приходилось дополнительно 
отрабатывать не только по вооружён-
ным формированиям, но и по диверсан-
там и прочим скоплениям противника.

«Грады» Ермака работают на донец-
ком направлении. Среди них есть и ма-
шины версии «Град-1» — как раз возле 

одной из них мы и беседуем. Это об-
легчённая версия, которая в советское 
время производилась для полковой ар-
тиллерии морской пехоты. Её «пакет», 
как называют полный залп установ-
ки, меньше, чем у базового вариан-
та, — 36 вместо 40. И установлена она 
не на шасси «Урала», а на «ЗиЛе». Бла-
годаря меньшим размерам «Град-1» со-
ответствовал погрузочным габаритам 
тогдашних транспортных самолётов 
и десантных кораблей.

Конечно, по современным требовани-
ям машина прикрыта массивными метал-
лическими сетками против дронов-ка-
микадзе и сбросов гранат. Применяемая 

Подтверждённый выбор
Россия сплотилась вокруг своего президента
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Явочным путём

Олег Ляховенко

Политолог

В России состоялись президентские 
выборы. Их окончательные ито-

ги ещё должна подвести Централь-
ная избирательная комиссия. Впере-
ди огромная работа. Но уже можно 
сделать основные выводы по итогам 
прошедшего голосования.

Главной особенностью выбо-
ров стало трёхдневное голосова-
ние 15–17 марта. Также широко 
(и впервые на выборах президента) 
применялось дистанционное элек-
тронное голосование — оно охва-
тило 29 регионов России. Что осо-
бенно важно, выборы проходили 
в беспрецедентных условиях внеш-
него давления и геополитической 
напряжённости, во время специ-
альной военной операции России 
на Украине.

Уже предварительные результа-
ты выборов показывают рост явки 
по сравнению с кампаниями про-
шлых лет. Если в 2018 году она со-
ставила около 67%, то в 2024-м пре-
высила 74%, а в отдельных регионах 
оказалась ещё выше. Весьма при-
мечательна статистика по Даль-
нему Востоку, приблизившаяся 
к среднероссийской, притом что 
в прошлые годы показатели явки 
в этих регионах были ниже. Явка 
на дистанционном голосовании, ко-
торое само по себе носило беспре-
цедентный охват, превысила 94%.

Такой рост явки совершенно не-
случаен. В условиях внешнего дав-
ления российское общество про-
демонстрировало своё сплочение, 
единство, политическую зрелость. 
Попытка внешних интерпретато-
ров навязать президентской кам-
пании ярлык «безальтернативных 
выборов» и этим подорвать моти-
вацию избирателя провалилась. 
Провалились и попытки запугать 
российского избирателя. Выборы 
прошли в позитивной атмосфере, 
а во многих регионах приняли все 
черты семейного, праздничного ме-
роприятия.

Именно высокий уровень уча-
стия граждан в голосовании пока-

зывает, что выборы в России — это 
больше, чем сложившийся риту-
ал. Высокая явка — это осознанное 
участие общества в решении клю-
чевых вопросов страны, в опре-
делении её шестилетнего поли-
тического курса. Это показатель 
безусловного доверия граждан 
к избирательной системе, о чём го-
ворит в том числе отсутствие се-
рьёзных скандалов и наруше-
ний. При этом мелкие провокации 
не смогли помешать избиратель-
ному процессу и не подорвали на-
строй людей прийти на участок 
и проголосовать. Высокая явка, ос-
нованная на добровольном, осоз-
нанном решении избирателей, го-
ворит ещё и о том, что российский 
народ опирается на свои собствен-
ные — и притом состоявшиеся — 
традиции демократии и народов-
ластия.

Результаты выборов соответ-
ствуют основным предвыборным 
прогнозам и даже превосходят их. 
Владимир Путин набирает поряд-
ка 87% (по итогам обработки поло-
вины бюллетеней) и даже если это 
значение скорректируется, то ито-
говая цифра не изменит общей кар-
тины. Можно сказать, что в абсо-
лютных выражениях действующего 
главу государства, проводимый 
им курс, заявленные им цели и про-
грамму развития страны прямо 
поддержали две трети всех избира-
телей. И тем примечательнее, что, 
даже понимая уровень поддержки 
национального лидера, граждане 
всё равно шли на участки и голосо-
вали. Это — безусловный показа-
тель доверия и консолидации об-
щества.

Остальные кандидаты — в це-
лом в соответствии с прогнозами, 
хотя и меньше в абсолютном выра-
жении — получают от 3 до 4% голо-
сов, в основном за счёт ядерного 
электората выдвинувших их пар-
тий. Подобный результат соответ-
ствует и нишевым предвыборным 
стратегиям Николая Харитонова, 
Леонида Слуцкого и Владислава 
Даванкова.

Совершенно очевидно, что эти 
кандидаты и не стремились оспо-
рить лидерство Владимира Путина. 
Скорее они решали собственные 
задачи, связанные с сохранением 
и укреплением позиций своих поли-
тических партий.

Можно сделать вывод, что ин-
трига вокруг второго места не реа-
лизовалась: разрыв между вторым, 
третьим и четвёртым местами ми-
нимальный и соответствует стати-
стической погрешности. Это значит, 
что у представителей данных поли-
тических сил, безусловно, есть свой 
избиратель, а сами эти силы нахо-
дятся в сопоставимом, равном по-
ложении. Но на будущих региональ-
ных и федеральных выборах этим 
партиям предстоит провести самую 
серьёзную работу.

В целом уже можно говорить 
о том, что прошедшие выборы под-
водят черту под предыдущим эта-
пом развития страны. Впереди — 
новые цели и задачи развития, 
обозначенные президентом в по-
слании Федеральному собранию 
и программных интервью, кадровые 
решения, серьёзная и кропотли-
вая работа над национальными про-
ектами. Впереди — новые вызовы, 
на которые российское общество 
и государство, сплочённые и консо-
лидированные, вместе дадут свой 
собственный ответ.

МНЕНИЕ

« МЫ ПОШЛИ НА УПРЕЖДЕНИЕ И НЕ ПРОСТО НЕЙТРАЛИЗО-
ВАЛИ ИХ ПОПЫТКИ, А ДАЖЕ НАНЕСЛИ МАКСИМАЛЬНЫЙ 
УЩЕРБ И ПРИ ЭТОМ ЕЩЁ ПРОДВИНУЛИСЬ НА «ОДНУ КЛЕТ-

КУ ПОЛЯ» — ЕЩЁ ДВЕ ЛЕСОПОЛОСЫ ВЗЯЛИ ПОД СВОЙ КОНТРОЛЬ

« ПРОШЕДШИЕ 
ВЫБОРЫ ПОД-
ВОДЯТ ЧЕРТУ 

ПОД ПРЕДЫДУЩИМ ЭТА-
ПОМ РАЗВИТИЯ СТРАНЫ. 
ВПЕРЕДИ — НОВЫЕ ЦЕЛИ 
И ЗАДАЧИ РАЗВИТИЯ, КА-
ДРОВЫЕ РЕШЕНИЯ, СЕ-
РЬЁЗНАЯ И КРОПОТЛИВАЯ 
РАБОТА НАД НАЦИОНАЛЬ-
НЫМИ ПРОЕКТАМИ
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A — Очень важная для стра-
ны работа, которая позво-

ляет консолидировать общество, по-
казать правильность нашего выбора, 
пути и создать условия для дальней-
шего движения вперёд. Чтобы Рос-
сия была крепче, сильнее, эффек-
тивнее и имела возможность решать 
те задачи, о которых я говорил в по-
слании, — заявил он.

Рекордные показатели эксперты 
объясняют феноменом «единения во-
круг флага» — когда жители страны, 
являющейся одной из сторон воен-
ного конфликта, консолидируются 
вокруг действующей власти, объяс-
няет политолог Кирилл Аверьянов.

— Подавляющее большинство на-
селения убеждено, что сейчас не вре-
мя колебаться по политическим во-
просам, не время разъединяться 
по политическим партиям, это вре-
мя объединиться вокруг президента 
страны. Кроме того, оппозиция в Рос-
сии призывала людей прийти на вы-
боры. Поэтому мы можем говорить, 
что и оппозиционно настроенные 
граждане также свой выбор сдела-
ли. И официальные цифры показы-
вают, что процент этих граждан не-
велик. И, собственно, можно сказать, 
что оппозиция тут сама попала впро-
сак: теперь они не могут сказать, что 
протестный электорат не пришёл 
на выборы, — сказал Аверьянов «Из-
вестиям».

Выборы в России прошли при 
рекордной явке — 74,22%, сообщи-
ла ЦИК вечером 17 марта. В Москве, 
по предварительным данным, явка 
превысила 66%, при этом 47,9% за-
регистрированных в столице из-
бирателей проголосовали онлайн. 
В Санкт-Петербурге по состоянию 
на 18.00 мск явка достигла почти 70%.

— Было очевидно, что правитель-
ство РФ приложило большие усилия 
для повышения явки избирателей. 
За исключением мелких техниче-
ских проблем я не смог зафиксиро-
вать каких-либо серьёзных наруше-

ний, — сказал «Известиям» депутат 
баварского земельного парламента 
(ландтаг) от АдГ Андреас Юрка, при-
бывший в Россию в качестве наблю-
дателя.

Самая высокая явка зарегистри-
рована в Чечне (96,46% на 18.00 мск), 
самая низкая — в Алтайском крае 
(51,65%). Для сравнения: в Севасто-
поле к 18.00 явка была 72,53%, ито-
говая явка в ЛНР — 87,12%, в Баш-
кирии — 80,6%, в Новосибирской 
области — 60,17%. Рекордной стала 
и явка в Кузбассе: на 18.00 17 марта 
здесь проголосовали 94,25% изби-
рателей.

В целом явка в 2024-м превысила 
аналогичные показатели 2018 года: 
тогда в выборах приняли участие 
67,54% от общего числа зарегистри-
рованных избирателей.

Очевидно, одной из причин та-
кой высокой явки стало трёхднев-
ное голосование: избиратели могли 
реализовать своё конституцион-
ное право с 15 по 17 марта во всех ре-
гионах страны. ЦИК уже организо-
вывала трёхдневные голосования, 
однако такой подход впервые при-
меняется на выборах президента РФ. 
В 29 из 89 субъектов также было до-
ступно онлайн-голосование через 
систему дистанционного электрон-
ного голосования (ДЭГ).

В этом году в системе ДЭГ также 
фиксируется рекордная явка избира-
телей, несмотря на попытки совер-
шения кибератак на платформу, все 
их удалось отбить, сообщил «Изве-
стиям» председатель ТИК ДЭГ Олег 
Артамонов.

— Попытки вмешательства в ра-
боту ДЭГ были. Мы говорим именно 
о попытках, поскольку к необрати-
мым последствиям эти атаки не при-
вели. Самая крупная произошла 
15 марта, в первый день голосования: 
она продолжалась с 12.50 до 14.05, уже 
к концу первого дня работа системы 
и явка избирателей полностью нор-
мализовались, избиратели смогли 

проголосовать. Если у атакующих 
была цель парализовать работу ДЭГ, 
отпугнуть избирателей, очевидно, 
они этого не добились, — пояснил 
Артамонов, добавив, что география 
ДЭГ в будущем будет расширяться 
и на другие регионы.

В то же время высокая явка ста-
ла следствием внешнего давления 
на Россию, считает председатель 
Центризбиркома РФ Элла Памфи-
лова: «Хочу сказать спасибо Западу, 
он нас сплотил. В большей степени 
поняли, как важно сейчас быть вме-
сте, знаете, чем больше на нас давят, 
тем больше мы даём отпор».

Отличает нынешнюю кампанию 
от предыдущих и тот факт, что впер-
вые со времён Великой Отечествен-
ной войны выборы в России проходят 
в условиях, когда боевые действия 
ведутся непосредственно на нашей 
территории — в зоне проведения СВО, 
обратил внимание профессор кафе-
дры общественных связей и медиа-

политики Президентской академии 
Владимир Кравцов.

— Россия сейчас находится под 
санкциями, нашей стране объявлены 
экономическая, политическая, ин-
формационная и иные виды блокады. 
Конечно, в такие минуты российский 
народ традиционно сплачивается, 
консолидируется, показывает, что 
мы единое государство. Выборы пре-
зидента — это определяющий выбор 
для нашей страны на предстоящие 
шесть лет. И в такие ключевые ми-
нуты для нашего государства люди 
находят смелость, решительность 
и проявляют гражданское мужество, 
не игнорируют выборы, а идут на из-
бирательные участки, даже если это 
угрожает их физическому здоро-
вью, — говорит эксперт «Известиям».

�� ОБСТРЕЛЫ ПРИГРАНИЧЬЯ 
И УКРАИНСКИЕ ДРОНЫ

Во время выборов в России украин-
ские военные нарастили свою актив-
ность против российских террито-
рий — их целью были запугивание 
людей и попытки сорвать процесс 
голосования, заявили в МИД РФ.

«Очевидно, что коррумпирован-
ный режим в Киеве интенсифициро-
вал свои террористические действия 
в связи с проходящими в России пре-
зидентскими выборами, чтобы пока-
зать западным кураторам свою ак-
тивность и выпросить ещё больше 
финансовой помощи и смертоносных 
вооружений», — говорится в сообще-
нии на сайте ведомства.

Все дни, пока шло голосование, 
обстрелам подвергался Белгород. 
15 марта сообщалось об одном по-
гибшем и двух раненых. 16 марта 
мэр города Валентин Демидов сооб-
щил о двух погибших и троих госпи-
тализированных. В ночь на 17 марта, 
по данным губернатора Белгород-
ской области Вячеслава Гладко-
ва, под обстрелом оказался Грай-
воронский городской округ, около 

112,3 млн
человек включены в список 
избирателей в целом по стране

295 участков
для голосования россиян было 
открыто в 144 странах

в 29
регионах России можно было 
проголосовать онлайн
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Холодный просчёт
Почему США выгодна милитаризация Арктики

Валентин Логинов, Любовь Лежнева

Р азведывательная активность стран 
НАТО у северных российских бере-

гов подталкивает Москву к пересмотру 
своей стратегии обеспечения безопас-
ности в этом регионе. Россия уже изуча-
ет вопрос денонсации Конвенции ООН 
по морскому праву в части Арктики, эту 
информацию «Известиям» подтвердили 
в профильном комитете Госдумы. Для 
США этот регион интересен тем, что это 
самый короткий путь из Америки в Ев-
разию, в том числе для ракет, добавил 
министр по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики Алексей Чекунков. Как усу-
губляет ситуацию и расширение НАТО 
за счёт Швеции и Финляндии — в мате-
риале «Известий».

Тема усиленного внимания США 
к Арктическому региону в 2024 году 
становится всё более актуальной. 
На прошлой неделе Business Insider 
написал об учениях с участием 8 тыс. 
военных, которые Соединённые Шта-
ты провели на Аляске с целью адап-
тации военных к экстремальным ус-
ловиям боевых действий. До этого 
Daily Mail сообщала, что США риску-
ют уступить контроль над регионом. 

Об особом акценте, который делает 
Вашингтон на этом направлении, го-
ворят и заявления о намерении США 
создать пост посла по особым поруче-
ниям в Арктике. Сами эти планы, прав-
да, датированы 2022 годом, но после но-
востей по этому поводу не поступало.

Этот вызов в Москве не считают 
новым. «К сожалению, Арктика по-
стоянно была и остаётся территорией 
напряжённой конкуренции. Россия, бу-
дучи крупнейшей арктической страной 
на земном шаре, рассматривает этот ре-
гион как стратегически важный в пер-
вую очередь с точки зрения его эконо-
мической эксплуатации с соблюдением 
всех норм и правил. Делается многое 
для развития Арктики и для раскрытия 
потенциала всех арктических регио-
нов нашей страны», — прокомментиро-
вал новый виток дискуссии на прошлой 
неделе пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

Несмотря на то что громких заяв-
лений от высокопоставленных поли-
тиков стран Запада в последнее вре-
мя немного, не стоит недооценивать 
постепенное освоение региона участ-
никами НАТО. Страны — члены альян-
са, которые контролируют атлантиче-

ский сектор Арктики и западную часть 
акватории Баренцева моря, постоян-
но работают над совершенствовани-
ем способности своих армий действо-
вать в северных широтах, улучшают 
там инфраструктуру, постоянно прово-

дят различные учения, в прилегающих 
водах отрабатывают задачи приме-
нения боевых самолётов. Кроме того, 
альянс постоянно проводит патрули-
рование приграничных с Россией рай-
онов авиацией и военными кораблями.

В официальной риторике стран Запа-
да, направленной прежде всего на рос-
сийский политический класс, часто 
делается акцент именно на мирные 
и экономические программы. Однако 
в РФ обращают внимание: Арктический 

регион представляет собой и важное во-
енно-стратегическое значение, о чём 
страны НАТО предпочитают умалчивать.

— Арктика имеет высокую страте-
гическую важность не только в свя-
зи с Северным морским путём, влия-
нием на климат или богатством недр, 
но и в силу того, что это самый корот-
кий воздушный маршрут между Аме-
рикой и Евразией. Как для самолётов, 
так и для ракет. Милитаризация это-
го региона несёт угрозу стратегиче-
ской стабильности всего мира, заде-
вает важный нерв в международных 
отношениях. Курс США на рост напря-
жённости в Арктике выгоден их обо-
ронно-промышленному комплексу, 
но повышает риски для всего челове-
чества, — заявил «Известиям» министр 
по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики Алексей Чекунков.

МИР 
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Северного Ледовитого океана

процентов

Исторический максимум

Константин Костин

Глава ФоРГО

В России завершилась главная электо-
ральная кампания: состоялись выбо-

ры президента страны. Беспрецедент-
ная и по числу участников голосования, 
и по количеству голосов в поддержку 
победа Владимира Путина — а в ней ни-
кто не сомневался — стала тому под-
тверждением.

Стилистика кампании была пле-
бисцитарной, сдержанной, умеренно 
консервативной, без сюрпризов.

Попытки же негативно повлиять 
на политическую активность и воле-
изъявление граждан (а попыток та-
ких было немало) успехом не увен-
чались. Точнее, они имели эффект 
прямо противоположный тому, на ко-
торый надеялись провокаторы вну-
три страны и за рубежом: люди спло-
тились и пошли голосовать. «Не надо 
на нас давить, у нас есть собствен-
ное мнение», — ответили граждане. 
Общество показало не только высо-
кий уровень гражданской зрело-
сти, но и единения — вокруг страны, 
её интересов, вокруг президента.

Из этой кампании общество вы-
шло более сплочённым, более уве-
ренным, а политическая систе-
ма и государство — более крепкими 
и конкурентоспособными.

Отдельно хочу выделить две ключе-
вые точки утверждения легитимности, 
которые сформировались по итогам 
этого электорального процесса. Во-
первых, это были первые президент-
ские выборы после внесения поправок 
в Конституцию, и, во-вторых, это были 
выборы, не носившие чрезвычайного 
характера, хотя и проходившие в чрез-
вычайных обстоятельствах.

Всё это сформировало и легитими-
ровало новую политическую реаль-
ность, в которой нам предстоит жить.

И хотя кампания носила абсолют-
но референдумный характер, лю-
дей она взволновала и заинтересова-
ла тем, что все мы, по сути, не только 
выбирали президента, а определя-
ли конфигурацию власти и страте-
гию развития страны на значитель-
ную перспективу, по целому ряду 
критериев на 20–30 лет — программа 
Путина стала одним из наиболее си-
стемных планов развития России, ох-
ватывающим практически все сферы.

Это взгляд не просто политика 
на задачи начавшейся каденции, а го-
сударственного деятеля на перспек-
тиву. К сожалению, сказать то же о его 
оппонентах нельзя. Они все были сла-
бы априори, хотя и каждый по-своему, 
что и показали итоги голосования. 
Первое место у Путина, а второе — 
у всех остальных вместе взятых. Это 
вполне закономерно: альтернативы 
Путину в стране сейчас нет, и вероят-
ность появления в ближайшем буду-
щем такого человека весьма сомни-
тельна. И это факт, с которым нужно 
смириться и считаться.

Явный провал оппозиционеров 
хотя и был прогнозируем, но мало 

кто мог предположить, что он будет 
столь громким. Оппозиционные кан-
дидаты не могли предложить изби-
рателям ничего интересного, ярко-
го, существенного, системного. Вся 
риторика оппонентов Путина была 
построена на лозунгах и популиз-
ме. Глазу зацепиться было просто 
не за что. Выборы — это же, по сути, 
обмен эмоциями, которыми кандида-
ты делятся с избирателями, на их го-
лоса в поддержку. Эмоциональный 
ответ граждан на эти предложения 
мы видим по итогам голосования. 
И этим всё сказано.

Ещё одна проблема оппонентов 
Путина в том, что в рамках агита-
ционных действий они обращались 
и апеллировали к базовому электо-
рату, а не боролись за новых сторон-
ников. Это главная технологическая 
и стратегическая ошибка. Путин раз-
говаривал со всей страной, с людьми, 
с каждым гражданином, а они — толь-
ко с группами своей поддержки, а это 
и есть провал. Думаю, анализ про-
шедших выборов, возможно, поста-
вит вопрос об апгрейде партийной 
системы. Об этом, конечно, пока рано 
говорить, но тема назрела.

С одной стороны, «Новые люди» по-
казали, что они стали реальным поли-
тическим игроком. А с другой — КПРФ 
перестала быть главной оппозици-
онной силой: она теперь просто одна 
из многих. Важным трендом модерни-
зации партийного поля, на мой взгляд, 
мог бы стать вопрос прихода в партии, 
в их руководящие органы более ярких 
и более патриотически настроенных 
лиц — тех, кому есть что предложить 
избирателям и на словах, и в делах. 
Поэтому перезагрузка партполя, ско-
рее всего, будет и внешней (новые 
лица), и внутренней (новые смыслы).

Ожидаемо, что одной из основных 
тем стала, конечно, СВО — и в контек-
сте отношения к самой спецопера-
ции, и в контексте отношения к лю-
дям, к тем, кто с оружием в руках 
защищал и защищает Родину.

Главный вывод — граждане под-
держали Путина. Главными словами 
кампании, на мой взгляд, стали два: 
будущее и патриотизм. Они же будут 
определять нашу жизнь в обозримой 
перспективе. Общество в непростых, 
кризисных условиях осознанно при-
шло к отказу от претензий к власти: 
отложенный выбор — это одна из ха-
рактеристик текущего политическо-
го периода.

Отдельно хочу сказать про явку. 
Она очень высокая и весьма иллю-
стративная. С одной стороны, это от-
вет общества на давление, а следом 
и мобилизация вокруг Путина, а с дру-
гой стороны — грамотная пригласи-
тельная кампания. Власти удалось 
дойти до большинства избирателей. 
Это важный итог кампании — ком-
муникация с людьми выходит на но-
вый качественный уровень. Кроме 
того, выборы становятся удобными: 
трёхдневное голосование и ДЭГ — это 
уже повседневная практика, которая 
не нарушает планов людей, но позво-
ляет им отдать свой голос.

Выборы состоялись. Попытки 
их сорвать провалились. Поддержка 
Путина в обществе беспрецедентна. 
Это краткий итог.

Но ещё важнее, что теперь начи-
нается важнейший этап реализации 
тех планов, о которых говорил прези-
дент: новые национальные проекты, 
возможно, новые майские указы.

Объём работы колоссален, но это 
реальный путь построения сильной 
страны, которую уважают и которая 
заботится о своих гражданах.
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вместе с другими видами артиллерии эта 
РСЗО значительно увеличивает плот-
ность огня наших подразделений.

Как показали бои в ходе СВО, часто 
плотность огня и возможность манев-
рировать большим количеством орудий 
оказываются важнее, чем характеристи-
ки отдельно взятых машин. В данном 
случае то, что на РСЗО «Град-1» на четыре 
ракеты меньше, чем у общевойскового 
«Града», — очень небольшой недостаток 
на фоне возможности усилить огневые 
возможности новыми дивизионами.

У машины есть упоры-лапы. Это до-
бавляет ей устойчивости при стрель-
бе длинными залпами, рассказывает 
об отличиях своей техники Ермак.

Он служил по контракту до СВО 
и сам хотел попасть в зону проведения 
спецоперации. Исполнял обязанности 
на офицерской должности, не будучи 
офицером, а позднее получил и соот-
ветствующее звание.

— После того что я видел, что про-
исходит здесь с моими ровесниками, 
я понял, что не могу просто сидеть 
в России в пункте постоянной дисло-
кации. Понял, что должен быть здесь, — 
рассказывает Ермак.

Сейчас можно встретить много 
младших командиров, которые полу-
чали повышение, как и Ермак, отличив-
шись в ходе реальных боевых действий 
и показав необходимые качества для 
руководства личным составом.

— У кого есть предрасположенность 
к управлению и необходимые навыки, 
полученные уже в ходе СВО, таких ко-
мандование замечает и рассматривает 
на офицерские должности. И пока слу-
жится, я буду служить. Сто процентов 
до окончания СВО, до полной победы, — 
рассказывает Ермак.

На огневой позиции у грунтовой 
дороги видна воронка, в которой мож-
но различить пластиковые крышки 
от реактивных снарядов, которые вы-
летают назад при пуске. Становится 
понятно, что стреляют здесь помно-
гу и часто.

В назначенное время на позицию 
быстро выезжает пусковая установ-
ка. Все расчёты сделаны заранее, цель 
плановая, поэтому можно сократить 
пребывание на открытом месте. По ко-
манде артиллеристы отстреливают по-
ловину «пакета», и машина срывается 
с места. Только в воронке ещё несколь-
ко минут поднимается пар от грунта — 
после реактивных струй полутора де-
сятков ракет.
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Парк Победы, Москва, 18 марта

десяти населённых пунктов осталось 
без электричества.

В небе над Брянской областью 
была сбита украинская ракета С-200, 
обошлось без пострадавших. Кро-
ме того, силами ПВО были отраже-
ны атаки дронов в Московской, Бел-
городской, Калужской, Орловской, 
Ростовской, Ярославской и Курской 
областях, а также в Краснодарском 
крае.

Несмотря на все попытки Кие-
ва сорвать выборы, сделать это ему 
не удастся. А на удары по российским 
территориям Москва ответит, зая-
вил президент России Владимир Пу-
тин 15 марта.

— С целью сорвать процесс голо-
сования, запугать людей хотя бы 
в приграничных с Украиной областях 
киевский неонацистский режим за-
думал и пытается осуществить ряд 
преступных демонстративных воо-
ружённых акций. Это в первую оче-
редь нанесение ударов по мирным 
населённым пунктам на территории 
России. Около 95% ракет и снарядов 
противника уничтожается нашими 
средствами ПВО. Тем не менее у нас, 
к сожалению, есть и пострадавшие 
среди мирных граждан. Всем им и се-
мьям, безусловно, будут оказаны вся 
необходимая помощь и поддержка. 
Безнаказанными эти удары против-
ника не остаются и не останутся, — 
заявил Владимир Путин на совеща-
нии с постоянными членами Совета 
безопасности РФ.

В любом случае, если украинские 
власти и ставили перед собой цель 
сорвать процесс выборов в пригра-
ничных районах, она не удалась: об-
стрелы, наоборот, активизирова-
ли явку, заявила «Известиям» член 
ЦИК Эльмира Хаймурзина. Явка 
на выборах в Белгородской области 
к 15.00 (мск) 17 марта превысила 80%.

— Вопреки всем обстоятельствам 
люди пошли на выборы, чтобы вы-
разить свою позицию. Это [обстре-
лы] по-хорошему разозлило и спро-

воцировало избирателей принять 
участие в голосовании. Хочу отме-
тить, что, несмотря на многочис-
ленные угрозы и давление, чле-
ны избирательных комиссий тоже 
не дрогнули и профессионально 
и достойно выполнили свою рабо-
ту, — сказала она.

�� КАК ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 
В НОВЫХ РЕГИОНАХ

В ДНР было открыто 626 избиратель-
ных участков и 55 временных, в том 
числе в Авдеевке, которую россий-
ские военные освободили чуть мень-
ше месяца назад. Там явка составила 
более 88%. Международные наблю-
датели из Гондураса, Испании и Чили 
отметили, что не зафиксировали на-
рушений избирательного процесса, 
сообщили в Общественной палате 
ДНР.

— Нарушений не было замечено и, 
наоборот, отмечу, что у вас нет го-
лосования по почте, как в США, где 
из-за этого очень много нареканий 
и нарушений, — сказал председатель 
испано-китайского совета «Один 
пояс, один путь» Фернандо Морагон.

В связи с тем что ДНР находит-
ся в зоне боевых действий, было 
принято решение процедуру голо-
сования начать здесь с 25 февраля. 
Сначала мобильные комиссии от-
правлялись в труднодоступные по-
селения и районы вблизи «красной 
зоны». А с 10 по 14 марта было орга-
низовано предварительное голо-
сование во всех населённых пун-
ктах. Как пояснил «Известиям» 
председатель избиркома ДНР Вла-
димир Высоцкий, сделано это для 
того, чтобы, во-первых, не созда-
вать с 15 по 17 марта столпотворения 
на УИКах. А во-вторых, дать возмож-
ность реализовать своё конституци-
онное право тем, кто не смог бы сде-
лать это стационарно или не имел бы 
возможности в связи с состоянием 
здоровья.

Передвижные комиссии ходи-
ли по квартирам, домам, улицам, 
предприятиям, больницам и во-
инским частям. К исходу 14 марта 
число проголосовавших состави-
ло 57,84%, а именно — 1 171 849 чело-
век. Как сообщили «Известиям» в ад-
министрации города Ясиноватая, 
в это число вошли и несколько де-
сятков жителей Авдеевки, которые 
уже получили российские паспорта: 
большинство из них проголосовали 
в пунктах временного размещения, 
несколько человек — в самой Авде-
евке, куда была направлена выезд-
ная комиссия.

В дни выборов не обошлось без 
информационных атак. Так, в соцсе-
тях активно распространялся вброс 
о том, что всех пришедших голосо-
вать мужчин будут забирать в армию. 
Появлялись вредоносные ссылки, ка-
сающиеся выборов. Поступали звон-
ки о минировании объектов. Возле 
одного из УИКов в Троицко-Харцыз-
ске был обезврежен квадрокоптер 
с взрывчаткой.

Примечательно, что все предста-
вители избиркомов предварительно 
прошли специальные мастер-классы 
по оказанию первой медицинской 
помощи. Члены мобильных групп 
имели в телефонах так называемые 
тревожные кнопки: при их нажатии 
в течение нескольких минут на место 
должны прибыть правоохранители 
(применять их не пришлось). Сотруд-
ники УИКов, выезжающие в при-
фронтовую зону, работали в броне-
жилетах.

После завершения работы изби-
рательных участков в ЛНР явка со-
ставила 87,12%, рассказала журнали-
стам председатель избиркома ЛНР 
Елена Кравченко.

— Члены комиссии все дни по-
лучали угрозы в личных Telegram-
аккаунтах, по звонкам. Дроны, ко-
торые прилетали на территорию 
республики, нанесли ущерб домов-
ладениям, слава богу, никто не по-

страдал. И это не напугало наших 
избирателей, они активно прини-
мали участие в избирательном про-
цессе, — подчеркнула она. — Отмечу 
нашу молодёжь, которая очень ак-
тивно вела себя на избирательных 
участках. Впервые голосующие из-
биратели с большой ответственно-
стью подошли к своим первым вы-
борам.

Глава региона Леонид Пасечник 
назвал выборы знаменательным 
и очень важным для всех жителей 
региона событием. После заверше-
ния голосования Пасечник отметил, 
что избиратели не просто исполни-
ли гражданский долг.

— Они в очередной раз доказа-
ли, что Донбасс не сломить. В оче-
редной раз продемонстрирова-
ли свой железный, очень твёрдый 
донбасский шахтёрский харак-
тер. Мы доказали, что продолжа-
ем идти вперёд несмотря ни на что. 
Идти по выбранному пути, вместе 
со всей страной, — подчеркнул гла-
ва республики.

Российская избирательная систе-
ма не только обеспечивает чистоту, 
прозрачность, но она и ориентирова-
на на человека таким образом, чтобы 
каждый мог отдать свой голос, рас-
сказала «Известиям» сенатор от ЛНР 
Дарья Лантратова. Она отметила, что 
с 11 марта было проведено досроч-
ное голосование. Есть отдалённые 
территории, куда просто сложно до-
браться на транспорте, где плохие 
дороги, но тем не менее туда прие-
хали члены избирательной комис-
сии, чтобы у каждого была возмож-
ность проголосовать.



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 18 марта 2024

 

«Враги нашей Родины здесь 
зарабатывать не будут»
Глава Республики Крым Сергей Аксёнов — 
о развитии полуострова, поддержке туризма 
и гарантиях безопасности

Василиса Ясенева

У ровень безработицы в Крыму снизил-
ся почти вдвое за десять лет со дня 

возвращения республики в состав Рос-
сии. С момента воссоединения в 1,3 раза 
увеличены посевные площади: крым-
ская продукция уже экспортируется в Бе-
лоруссию, Казахстан и Киргизию. При 
этом за прошедшее десятилетие турпо-
ток в регион вырос более чем в полто-
ра раза. В предстоящем летнем сезоне 
власти увеличат количество пунктов до-
смотра на Крымском мосту, чтобы избе-
жать пробок из-за временного закрытия 
аэропорта. Почему мирные перегово-
ры с Украиной лишь заморозят конфликт 
и как национализируют имущество лиц, 
связанных с киевской властью, — в ин-
тервью главы республики.

Республика встречает десятую годовщи-
ну в составе РФ. Как изменился уровень 
жизни населения за это время?  

За десять лет во всех сферах прои-
зошли кардинальные перемены. Зна-
чительных успехов удалось добиться 
в сельском хозяйстве, строительстве, 
промышленности, образовании, ме-
дицине. Крым преображается: строят-
ся новые инфраструктурные объекты, 
благоустраиваются населённые пун-
кты. Развивается малый и средний биз-
нес, появляются новые рабочие места, 
качественно улучшается жизнь людей.

С 2014 года у нас в 1,8 раза снизился 
уровень бедности и более чем в 2 раза — 
уровень безработицы. Всё это — резуль-
тат того внимания и той помощи, кото-
рые были оказаны нашей республике 
президентом, федеральным центром, 
всеми жителями нашей большой стра-
ны, результат труда всех крымчан.

В некоторых подотраслях сельского хо-
зяйства у Крыма лидирующие позиции. 
Какую долю занимает республика на об-
щероссийском аграрном рынке? 

С момента воссоединения Крыма 
с Россией в 1,3 раза увеличены посев-
ные площади сельскохозяйственных 
культур, заложены новые виноградни-
ки на площади более 9 тыс. га. Наша ре-
спублика вышла на самообеспечение 
по продовольственной пшенице, хлебу 
и хлебопродуктам, мясу птицы. Объёмы 
производства овощей по ряду позиций 
уже превысили региональную потреб-
ность. В сфере агропромышленного 

комплекса реализуются крупные инве-
стиционные проекты. Растёт выпуск пи-
щевых продуктов. Например, в 2023 году 
объём производства кисломолочных 
продуктов (кроме творога) в сравнении 
с 2014-м увеличился в 5,4 раза, комби-
кормов — в 4,4 раза, молока — более чем 
в 4 раза, сливочного масла — в 2,5 раза, 
вина — в 2,8 раза, игристых вин и шам-
панского — в 2,3 раза.

Сейчас Крым занимает третье место 
среди субъектов РФ по объёму плодо-
во-ягодной продукции. На третьем ме-
сте мы и по количеству площадей, за-
нятых виноградниками, и по объёмам 
производства вина. Крымская продук-
ция экспортируется в Белоруссию, Ка-
захстан, Киргизию. 

Развитие туризма — важное направле-
ние для Крыма. Как изменилась эта от-
расль за последние годы?

Сейчас из-за логистических сложно-
стей число туристов снизилось, но в це-
лом за прошедшие десять лет турпоток 
увеличился более чем в полтора раза. 
Открыты десятки новых объектов раз-
мещения, благоустроено более 400 пля-
жей. Реализуется республиканская 
программа поддержки туристов «Госте-
приимный Крым», которая подразуме-
вает полное сопровождение гостей по-
луострова на всех этапах путешествия.

В нашем регионе доступны разные 
виды туризма. Например, очень попу-
лярен горно-пешеходный. В рамках его 

развития продолжается благоустрой-
ство Большой Крымской тропы, 100 км 
которой было завершено в 2023 году.

Одна из самых частых проблем, которую 
фиксируют туристы, — отсутствие зна-
комых сервисов и компаний. К примеру, 
уже в аэропорту многие сталкиваются 
с неприятностью в виде роуминга и от-
сутствия сотовой связи. Как решают по-
добные проблемы власти региона?

Почему тех или иных компаний нет 
в Крыму — вопрос к ним. Это бизнес, 
он работает там, где считает нужным, 
у нас нет рычагов влияния в этом плане.

Но, во-первых, в Крыму есть регио-
нальные мобильные операторы, бан-
ки, торговые сети. Поэтому ни один ту-
рист у нас без связи или банковских 
услуг не останется. Во-вторых, за по-
следние годы на полуостров начали за-
ходить крупные представители бизнеса. 
Сейчас расширяется сеть офисов Сбер-
банка, появляются новые магазины из-
вестных федеральных торговых сетей. 

За эти десять лет на полуострове появи-
лась удобная транспортная инфраструк-
тура — Крымский мост, новый аэропорт, 
несколько федеральных трасс. Как сей-
час вы оцениваете транспортную до-
ступность на фоне закрытия аэропорта 
два года назад? Можете ли вы исключить 
летний инцидент, когда пробки на въез-
де в регион достигали нескольких кило-
метров?

Из-за временного закрытия аэропор-
та нагрузка на Крымский мост и желез-
ную дорогу ощутимо выросла. Все необ-
ходимые меры для улучшения логистики 
принимаются. В курортный сезон уве-
личивается количество пассажирских 
поездов, а также количество вагонов 
в составах. Конечно, это не может пол-
ноценно заменить авиасообщение, но по-
зволяет нарастить пассажиропоток.

Профильные службы прилагают 
все усилия, чтобы сделать досмотро-
вые мероприятия на Крымском мосту 
комфортными для водителей и мини-
мизировать время ожидания. Предсто-
ящий летний сезон не станет исключе-
нием: увеличим количество пунктов 
досмотра, на месте будут дежурить во-
лонтёры. Однако надо понимать, что 
безопасность прежде всего, поэтому 
просим гостей республики запастись 
терпением.

В 2023 году 14% туристов прибыли 
в Крым по сухопутному маршруту че-
рез новые территории России. Он осна-
щён всей необходимой инфраструкту-
рой, АЗС, гостиницами. 

Крым был и остаётся одной из главных 
целей ВСУ, и сейчас вы фактически вновь 
держите оборону, как и десять лет назад. 
Как обстоит ситуация с безопасностью 
жителей полуострова?

Все необходимые меры для защиты 
крымчан, гостей полуострова, крупных 
инфраструктурных объектов, в том чис-
ле и Крымского моста, приняты. Пред-
ставители силовых структур проводят 
большую работу для выявления и за-
держания потенциальных диверсантов, 
террористов и пособников врага.

Ожидаете ли вы активизации агрессив-
ных действий Киева в отношении Крыма?

Конечно, у нас есть понимание, что 
противник способен пойти на любые 
провокации, и есть готовность к лю-
бым ситуациям. Но разговоры о бло-
каде Крыма — пустые фантазии наших 
врагов. С точки зрения сухопутных опе-
раций то, что уже сделали и что делают 
наши воины на передовой, полностью 
гарантирует безопасность нашего полу-
острова. Бандеровский сапог на крым-
скую землю не ступит.

Осенью 2022 года вы поручили наци-
онализировать имущество организа-
ций и лиц, связанных с киевской вла-
стью, в частности украинских политиков 
и олигархов. Сколько в общей сложности 
объектов национализировано на сегод-
ня и сколько ещё может перейти в соб-
ственность республики?

В 2023 году было национализиро-
вано 230 имущественных комплексов 
у 192 юридических и физических лиц. 
В эти комплексы входит свыше 2,5 тыс. 
объектов капитального строительства. 
За прошедший год проведено 28 аук-
ционов по продаже этого имущества 
на сумму свыше 2,5 млрд рублей.

Сейчас точное количество объектов, 
которые в будущем могут перейти в соб-
ственность республики, назвать слож-
но. Могу с уверенностью сказать одно: 
враги нашей Родины в Крыму зарабаты-
вать не будут.

Крым

Контроль над морем

Крым — один из ключевых элементов си-
стемы обеспечения безопасности России. 
Полу остров даёт всеобъемлющий кон-
троль над акваторией Чёрного моря, его 
воздушным пространством, а также ви-
димость околоземной орбиты. Крым на-
зывают ключом к Чёрному морю, поэтому 
многие участники международного про-
странства на протяжении веков пытались 
выбить Россию оттуда.

Много света из ничего

Крым стойко пережил энергетическую блокаду со стороны Украины и по-
степенно модернизирует и выстраивает свою инфраструктуру. Сегодня 
энергосистема региона уравновешена и не зависит от поставок из сосед-
него государства. Полуостров практически полностью обеспечивает себя 
электричеством, но он ещё и идеальное место для развития альтернатив-
ной энергетики: солнечной, ветровой, геотермальной и даже сероводород-
ной. Это нередко дешевле, всегда экологичнее, а главное —  перспективно: 
переход на «зелёное» — мировой тренд.

Секреты виноделия

Прекрасные вина производят на землях 
Крыма уже более 2 тыс. лет. От древних ви-
ноделен Херсонеса и Пантикапея до мас-
штабных хозяйств эпохи СССР виноделие 
неизменно остаётся ведущей отраслью эко-
номики Крыма. В последнее десятилетие 
оно развивается всё активнее — уже в бли-
жайшем будущем Крым имеет все шансы 
стать одним из драйверов развития рос-
сийского виноделия.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Наш  
Крым

В торговый путь

Полуостров занимает важное 
место в международной торгов-
ле России: он расположен на пе-
ресечении путей, соединяющих 
Европу, Азию и Ближний Вос-
ток. Плюс Чёрное море являет-
ся одним из самых загруженных 
морских бассейнов в мире. Реги-
он обладает большим экспорт-
ным потенциалом как крупный 
сельскохозяйственный произ-
водитель, а географическое по-
ложение полуострова позволяет 
вести внешнеторговые операции 
с минимальными логистически-
ми издержками.

Богатство полей

Сельское хозяйство Крыма традиционно специализируется на зерновом 
и животноводческом направлениях, а также на виноградарстве, садовод-
стве и овощеводстве. Но, конечно, только этим АПК региона не ограничен: 
к уникальным промыслам полуострова относят, например, сбор и выра-
щивание трав, которые используют в производстве лекарств, косметиче-
ских средств и специй.
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₽2,5
было выручено от национализации 
имущества украинских политиков 
и олигархов в Крыму в 2023 году

миллиарда
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 Крым

На карте место
Что показали на выставке «Крымская весна» 
в Доме учёных

Зоя Игумнова

В Доме учёных имени академика 
Александрова 15 марта открылась 

выставка «Крымская весна». Участни-
ком вернисажа также стал народный 
артист России Евгений Князев. Торже-
ственное мероприятие, посвящённое 
десятой годовщине воссоединения 
Крыма с Россией, открыл президент 
Национального исследовательского 
центра «Курчатовский институт» Миха-
ил Ковальчук. «Известия» отправились 
в Дом учёных и оценили экспозицию.

«Крымская весна» — художествен-
ная летопись десяти лет жизни Крыма 
вместе с Россией. В экспозиции пред-
ставлено свыше 100 фотографий, одна 
другой красноречивее. Тут ликование 
после объявления итогов референду-
ма, самый большой российский три-
колор, который пронесли по улицам 
Севастополя, строительство нового 
моста. А главное — радостные лица 
взрослых и детей: школьников, впер-
вые получивших в 2014 году учебники 
на русском языке, участников акции 
«Бессмертный полк», выпускников ка-
детских школ, артековцев...

Разнообразные по тематике и жан-
рам работы фотографов-любителей 
и профессионалов объединяет любовь 
к своему краю. Среди авторов — Нико-
лай Носков, Сергей Мальгавко, Алек-
сандр Коваленко, Николай Мирошни-
ченко, Михаил Розенштейн, Николай 
Ковтун, Елена Дарда, Тимур Пазухин, 
Сергей Плахов и Наталия Богуслав-
ская. Все эти годы они фиксировали 
жизнь родного полуострова в объек-
тивах своих камер.

Один из разделов выставки посвя-
щён строительству Крымского моста. 
Историю строительства «девятого чуда 
света» сопровождают уникальные ри-
сунки и документальная хроника — 
от начального этапа возведения в фев-
рале 2016 года до сдачи в эксплуатацию 
в 2019-м 19-километровой переправы, 
соединившей Крым с материковой Рос-
сией. Здесь же можно увидеть кадры ра-
боты археологов: за время строитель-
ства моста было обследовано более 
500 га акватории и прибрежной зоны, 
обнаружено свыше 100 тыс. находок.

Мало кто знает, но в Крыму был ещё 
один мост: стратегическая железно-
дорожная переправа, возведённая 
в 1944 году. Она соединила восточный 
берег Керченского полуострова (око-
ло посёлка Опасное) с мысом Чушка 
на Кавказе. Работы начались весной, 
а через 150 дней, в ноябре, по мосту 
прошёл первый состав. При этом на мо-
мент закладки сооружения Крым ещё 
не был освобождён, немцы регулярно 
обстреливали полуостров из артилле-
рии. Именно эта переправа позволила 
участникам Ялтинской конференции 
добраться до Ливадии.

Первый Керченский мост работал 
до февраля 1945 года: его деревянные 
опоры подкосили шторм, холодная зима 
и аномально толстый слой льда. На вы-
ставке представлены уникальные ри-
сунки одного из авторов проекта этой 
переправы — архитектора и мостостро-
ителя Бориса Надежина. Они переда-
ны для экспонирования в Курчатовский 
институт Восточно-Крымским истори-
ко-культурным музеем-заповедником 
и впервые показаны в Москве.

Рядом в витрине за стеклом карта, 
которой более 80 лет.

— Это подлинный экземпляр 
1940 года, принадлежащий сотруднику 
нашего института, — рассказала «Изве-
стиям» Ольга Третьякова из Управле-
ния по культурно-просветительской 
деятельности Курчатовского инсти-
тута. — На карте внизу пометка каран-
дашом — «Севастополь освобождён! 
9 мая 1944 года». Красными галочками 
отмечены освобождённые населённые 
пункты, а синими — то, что пока занято 
врагом. К каждой операции сбоку по-
метки — кто ими руководил.

В экспозиции представлены две ра-
боты из серии «Маршалы Победы»: это 
парадные скульптурные фарфоровые 
портреты военачальников, сопрово-
ждающиеся буклетами с описанием 
наград маршалов и заслуг, за которые 
они получены. На выставке экспони-
руются две скульптуры — маршалов 
Александра Василевского (начальник 

Генштаба РККА, он координировал 
Крымскую освободительную опера-
цию) и Фёдора Толбухина (один из ко-
мандующих операцией).

На втором этаже Дома учёных — пол-
сотни живописных полотен, созданных 
крымскими мастерами, членами Союза 
художников России Александром Мак-
сименко, Алексеем Петрухиным и Пав-
лом Шумовым. У каждого свой худо-
жественный почерк и особая манера 
письма, все их работы отличают яркие, 
тёплые природные краски.

Художественный проект «Крым-
ская весна» организован по иници-
ативе президента НИЦ «Курчатов-
ский институт» Михаила Ковальчука 
и при поддержке Никитского ботани-
ческого сада Национального научно-
го центра РАН и Восточно-Крымского 
историко-культурного музея-запо-
ведника.

— Великолепные фотографии, каж-
дая из них буквально дышит теплотой 
и душевностью, — поделился впечатле-
ниями с «Известиями» президент НИЦ 
«Курчатовский институт» Михаил Ко-
вальчук. — Возвращение Крыма назад 
в родную гавань — эпохальное событие 
цивилизационного масштаба. Крым — 
российская земля на протяжении сотен 
лет, это место рождения Черноморско-
го флота, нашей гордости. И главное — 
десять лет назад присоединение Кры-
ма стало катализатором возрождения 
страны. Сегодня, в том числе и благода-
ря этому, мы сплочённая нация.

Открывая выставку, Михаил Ко-
вальчук напомнил: Дом учёных Кур-
чатовского института  — знаковое 
место на культурной карте Москвы. 

В 1960-х годах, во времена оттепели, 
здесь формировался союз науки и ис-
кусства. У истоков этого процесса сто-
яли в том числе и основатели инсти-
тута — Игорь Курчатов и Анатолий 
Александров.

В Доме учёных (тогда ДК) выступали 
Евгений Евтушенко и Белла Ахмадули-
на, Владимир Высоцкий и Булат Окуд-
жава, Олег Табаков, Иннокентий Смок-
туновский, Майя Плисецкая, Елена 
Образцова и многие другие выдающи-
еся мастера. Творческий союз физиков 

и лириков был подкреплён рядом пар-
тнёрских соглашений — с МХАТом, «Со-
временником», Большим театром, Те-
атральным институтом имени Бориса 
Щукина, Союзом кинематографистов 
СССР. На сцене ДК часто проходили 
предпремьерные театральные пока-
зы. Во МХАТе организовывали специ-
альные просмотры спектаклей только 
для сотрудников института. Учёные-
курчатовцы участвовали в эксперти-
зе научно-популярных фильмов.

Союз физиков и лириков не прервал-
ся — сегодня в Доме учёных снова про-
ходят концерты и спектакли. А в ми-
нувшую пятницу на легендарной сцене 
было подписано соглашение о взаимо-
действии и сотрудничестве между Кур-
чатовским институтом и Театральным 
институтом имени Бориса Щукина.

После подписания ректор Щукин-
ского института, народный артист 
России Евгений Князев представил 
свой моноспектакль «Пиковая дама». 
Произведение Александра Пушки-
на мэтр Вахтанговского театра читал 
под аккомпанемент камерного ансам-
бля. «Пиковую даму» Евгений Князев 
с большим успехом играет уже не-
сколько лет. Спектакль посвящён па-
мяти выдающегося режиссёра Петра 
Наумовича Фоменко.

« РАЗНООБРАЗНЫЕ 
ПО ТЕМАТИКЕ 
И ЖАНРАМ РАБО

ТЫ ФОТОГРАФОВ — ЛЮ
БИТЕЛЕЙ И ПРОФЕССИО
НАЛОВ ОБЪЕДИНЯЕТ 
ЛЮБОВЬ К СВОЕМУ КРАЮ. 
ВСЕ ЭТИ ГОДЫ ОНИ ФИКСИ
РОВАЛИ ЖИЗНЬ РОДНОГО 
ПОЛУОСТРОВА ОБЪЕКТИ
ВАМИ СВОИХ КАМЕР

Наш  
Крым

10 преимуществ, 
которые 
полуостров дал 
России за 10 лет

most.life

Просто космос

Климат Крыма полезен не только для отдыха и оздоровительных про цедур, 
но и для изучения дальнего космоса. Это уже давно выяснили наши учёные. 
Здесь, на полуострове, недалеко от Симферополя ещё в середине прошло-
го века была построена Крымская астрофизическая обсерватория, одна 
из крупнейших в России.

Сплочённое общество

Воссоединение Крыма с Россией не только 
обеспечило безопасность нашего государ-
ства, но и вернуло российскому обществу 
ориентиры в борьбе за более справедливый 
мир. На волне «Крымской весны» произо-
шла консолидация вокруг флага, а россия-
не по-новому взглянули на развитие и роль 
собственного государства.

Все дороги ведут в Крым

За десять лет в составе России Крым посетили около 
61 млн туристов, сообщили «Известиям» в министерстве 
курортов и туризма республики. Эксперты, туристы и жи-
тели полуострова рассказали «Известиям», как изменился 
регион после 2014 года. Пик интереса пришёлся на 2021 год, 
тогда гостями полуострова стали 9,4 млн человек. И это 
был наивысший результат за весь постсоветский период. 
Помимо моря и южной природы регион привлекателен га-
строномией: в Крыму действуют устричные и улиточные 
фермы, винные парки, фабрика мороженого.

Наследие веков

Свидетельства почти всех эпох — от антич-
ных времён, византийского наследия, Кре-
щения Руси и до жестоких русско-турецких 
сражений и Великой Отечественной вой-
ны — хранит Крым. Эта земля помнит гре-
ков, русских князей и императоров, даже 
мировых политиков (например, Уинстона 
Черчилля и Франклина Рузвельта).

Долгосрочная инвестиция

Крым сегодня — большая стройка. Помимо инфраструктуры, жилья и ку-
рортных объектов здесь активно развивается промышленность. Это один 
из ведущих секторов экономики региона, он обеспечивает более трети по-
ступлений в его бюджет. В итоге за последние десять лет республика изме-
нилась так, что сами крымчане просто не могут её узнать. В перспективе 
такие изменения в регионе станут важными в рамках всей страны: продук-
ция построенных здесь предприятий сможет заместить импортные товары.

Полностью 
спецпроект 

«Известий» смотрите 
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Экономика и бизнес

A Это заключение согласова-
ли в Минфине, Роспатенте, 

Роспотребнадзоре, Минюсте, говорит-
ся в письме первого замглавы аппара-
та правительства Валерия Сидоренко 
вице-премьеру Дмитрию Григорен-
ко. «Известия» ознакомились с доку-
ментом.

В нём отмечается: Минэкономраз-
вития не представило свою позицию 
официально, хотя на совещаниях в каб-
мине концептуально поддержало депу-
татскую инициативу. Так, ведомство 
предложило провести в РФ экспери-
мент, чтобы оценить, как новые нормы 
будут работать на практике.

ФАС, в свою очередь, не поддержа-
ла законопроект о «российской пол-
ке», уточняется в письме вице-пре-
мьеру. Служба уверена, что новые 
нормы никак не скажутся на отече-
ственной промышленности и не по-
высят конкурентоспособность на-
ших товаров. Как писали «Известия», 
у регулятора нет данных о том, что 
у российских производителей есть 
проблемы с поставками товаров 
в розницу. Тогда как принятие такого 
законопроекта может создать слож-
ности: бизнесу придётся оператив-
но поставлять отечественные товары 
в труднодоступные районы. Требова-
ние о квоте может быть «обремени-
тельно и неисполнимо».

Если же торговые сети не испол-
нят установленный норматив, им гро-
зит наказание. Поэтому служба пред-
полагает, что такую дополнительную 
нагрузку ритейлеры заложат в роз-
ничные цены на товары. В правитель-
стве уже проводили совещание, что-
бы урегулировать разногласия с ФАС, 
но снять противоречия не получилось, 
говорится в письме вице-премьеру 
Дмитрию Григоренко. В кабмине отме-
тили, что «целесообразно поддержать 

позицию Минпромторга и считать раз-
ногласия по проекту заключения каб-
мина урегулированными».

Сейчас законопроект о «россий-
ской полке» находится на рассмотре-
нии, сказали «Известиям» в аппарате 
Дмитрия Григоренко. Издание напра-
вило запросы в Минфин, Роспатент, 
Рос потребнадзор, Минюст, Минэко-
номразвития и ФАС.

В Госдуму законопроект могут вне-
сти уже в весеннюю сессию, уточнила 
«Известиям» Татьяна Буцкая. По её сло-
вам, у неё много единомышленников 
среди депутатов, поэтому предста-
вить документ может группа парла-
ментариев.

— Наша цель — поддержать не толь-
ко отечественных производителей, 
но и покупателей. Важно, чтобы до-
кумент нашёл понимание у людей, — 
сказала она. — Пока мы предлагаем 
распространить нормы проекта на не-
продуктовые товары, например быто-
вую химию. Возможно, в перспективе 
нормы коснутся пищевой продукции.

Крупная торговля уверена, что есть 
более эффективные меры по поддерж-
ке отечественных производителей, 
сказал «Известиям» председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли Игорь Караваев. Это, 
например, стимулирование производ-
ства современных материалов, сырья 
и комплектующих с помощью субси-
дий, налоговых льгот, компенсации за-
трат на рекламу и др.

— Квотирование, повышение им-
портных пошлин и другие администра-
тивные преференции ограничивают 
конкуренцию, снижают качество то-
варов и конкурентоспособность про-
изводителей в долгосрочной перспек-
тиве, — отметил он. — Доля российской 
непродовольственной продукции 
на полках торговых сетей значитель-
на и растёт естественным образом, без 
регуляторной поддержки. Особенно 
заметно это в таких категориях, как 
бытовая химия, средства ги гиены, 
стройматериалы, мебель.

В то же время высокая зависимость 
от импорта сохраняется в бытовой тех-
нике и электронике, косметике и пар-
фюмерии, детских товарах, одежде 
и обуви, посуде. Обязательная доля 
для них потребует целого комплекса 
мер по стимулированию отечествен-
ного производства.

Власти должны поддерживать рос-
сийского производителя, вопрос в том, 
какими методами — преференциями 
или регулированием, ограничени-
ями, сказал «Известиям» директор 
Института развития предпринима-
тельства и экономики Артур Гафаров. 
По его мнению, проект не учитывает, 
что товары отечественного производ-
ства могут быть дороже зарубежных, 
а их «принудительная» продажа, воз-
можно, снизит спрос и навредит эко-
номике отдельных категорий.

Оборотная перспектива

A Кроме того, видно, что вос-
приятие ЦФА со стороны 

рынка и регулятора меняется — от экс-
периментального инструмента до пол-
ноценного направления для инвести-
ций, подчеркнул эксперт. Пока такие 
активы в основном схожи с облига-
циями (простые требования к эми-
тентам), однако их доходность на не-
сколько процентных пунктов выше, 
чем по классическим продуктам. Поэ-
тому для банков и других инвесторов 
это достаточно выгодное вложение, 
отметил Тимур Искандаров.

ЦФА в активах финорганизаций мо-
гут, по сути, выступать кредитом, кото-
рый банк даёт эмитенту (через покупку 
инструмента), пояснил управляющий 
директор по рейтингам структуриро-
ванного финансирования агентства 
«Эксперт РА» Александр Веролайнен. 
Он уточнил: выдача средств, таким об-
разом, может быть более удобной аль-
тернативой за счёт скорости выпуска. 
Это не требует раскрытия информации 
эмитентом и регистрации документа-
ции в ЦБ или на бирже.

В некоторых случаях банки могут 
выступать так называемыми якорны-
ми инвесторами, если ЦФА выпуска-
ет компания без кредитного рейтин-
га, добавил эксперт. Это обеспечивает 
комфорт другим инвесторам.

ЦФА как финансовый инструмент 
набирают популярность, и их уже 
нельзя не учитывать в структуре ак-
тивов, подчеркнули в пресс-службе 
банка «Дом.РФ». Там уверены: рынок 

будет только расти. Организация уже 
сделала один партнёрский выпуск та-
ких инструментов.

В Росбанке рассказали, что исполь-
зуют цифровые финансовые активы 
в качестве технологической и юри-
дической оболочки для заключения 
сделок. Организация может выпустить 
долг в виде облигаций или ЦФА, пояс-
нил директор по продукту офиса инве-
стиционного структурирования и раз-
вития продаж в сети Росбанка Роман 
Кузнецов.

По его словам, экономическая суть 
у них одинаковая, а регулирование 
разное. Преимущество новых инстру-
ментов — в скорости заключения сде-
лок и возможности участвовать в син-
дикате из нескольких инвесторов.

Покупая ЦФА, банки в первую оче-
редь обращают внимание на качество 
актива и оценивают его предполага-
емый доход, пояснил директор Цен-
тра цифровых финансовых активов 
ПСБ Максим Хрусталёв. Риски таких 
продуктов в основном не отличаются 
от рисков облигаций, кредитов и дру-
гих инструментов. Поэтому если каче-
ственные активы выпускаются в фор-
ме ЦФА, то финорганизации будут 
в них заинтересованы, подчеркнул он.

Сейчас рынок цифровых финансов 
находится лишь в начале своего раз-
вития, его ждёт кратный рост, ожида-
ет генеральный директор «Атомайза» 
(входит в «Интеррос») Алексей Илясов. 
Сейчас на площадке 72 тыс. активных 
инвесторов. На платформе состоялось 

около 190 выпусков ЦФА объёмом свы-
ше 20 млрд рублей.

Наибольшим спросом пользуются 
простые инструменты с ежемесячным 
начислением дохода и полным возвра-
том номинала, рассказал Алексей Иля-
сов. Например, на платформе неквалам 
доступен ЦФА с доходом 18% годовых. 
Популярны среди инвесторов и такие 
«защитные инструменты», как цифро-
вые металлы.

Владение ЦФА способствует дивер-
сификации портфеля инвестора, отме-
тил гендиректор компании — эмитен-
та ЦФА «Цифровые активы» Максим 
Трофимов.

Однако неквалам доступны только 
ЦФА с фиксированным доходом, а сум-
ма годового объёма вложений ограни-
чена 600 тыс. рублей, отметил директор 
дивизиона «Трансакционный бизнес» 
Сбербанка Сергей Попов. Он также от-
метил спрос на покупку цифровых фи-
нансовых активов на платформе.

В конце 2023-го первые выпуски 
ЦФА состоялись и на Московской бир-
же, рассказал директор по цифровым 
активам платформы Сергей Харинов. 
Прошли и первые сделки на вторич-
ном рынке.

Развитию рынка будет способство-
вать обращение ЦФА в рамках тради-
ционной биржевой инфраструктуры, 
где уже есть ликвидность, широкий 
выбор инвестиционных инструмен-
тов, брокеры и их клиенты, считает 
замдиректора департамента разви-
тия инфраструктуры цифровых фи-
нансовых активов СПБ Биржи Алек-
сей Кучерявенко.

Сейчас при инвестициях в ЦФА кли-
енту нужно учитывать кредитные ри-
ски эмитента, а также неопределён-
ность в части рисков инфраструктуры, 
отметил Тимур Искандаров из АКРА. 
Вторичный рынок ЦФА пока только 
формируется, а судебной практики 
по разрешению споров ещё нет. Одна-
ко эти риски временны, уверен эксперт.

В начале марта 2024-го в России 
также разрешили использовать ЦФА 
в международных расчётах. Это по-
может отечественным импортёрам 
и экспортёрам активнее работать 
с дружественными странами. А так-
же в определённой степени решит про-
блему санкций, сообщал глава коми-
тета Госдумы по финрынку Анатолий 
Аксаков.

Идентификация спорна
Банки пожаловались на сложности с запуском карты туриста

Мария Строителева 

У банков возникают сложности с за-
пуском карты туриста — она нуж-

на, чтобы иностранцы могли удалённо 
открыть счёт и затем расплачиваться 
в путешествиях по России, несмотря 
на санкции. О трудностях говорится 
в письме Ассоциации российских бан-
ков в ЦБ. Хотя закон был принят ещё 
полгода назад, разъяснений к нему 
по-прежнему недостаточно. Напри-
мер, ответственность за оформление 
счетов через иностранных игроков не-
желательным гражданам может лечь 
на банки, полагают юристы. Зачем нуж-
на карта туриста и когда могут отладить 
её выпуск — в материале «Известий».

Закон, позволяющий российским 
банкам открывать счета иностранцам 
на базе платёжной системы «Мир» че-
рез зарубежные финансовые органи-
зации, был принят летом 2023 года. 
Так называемую карту туриста чело-
век может оформить, находясь у себя 
в стране. Для открытия счёта необхо-
димо пройти удалённую идентифика-
цию — сделать это иностранец может 
в уполномоченном банке в своём го-
сударстве. Тот передаст сведения рос-
сийской стороне для выпуска вирту-
альной платёжной карты. Однако 
с этим есть сложности.

В действующем законодательстве 
РФ понятие «иностранная финансовая 
организация» трактуется по-разному 
(например, отличаются формулировки 
в законах о валютном контроле и о за-
щите конкуренции). Перечень субъ-
ектов, подпадающих по формальным 
признакам под это определение, может 
быть различным, говорится в письме Ас-
социации российских банков (АРБ) в ре-
гулятор (документ есть у «Известий»).

Из-за этого кредитные организации 
не понимают, с какими именно зару-
бежными контрагентами им можно 
сотрудничать, говорится в письме. Ре-
дакция направила запрос в АРБ.

С одной стороны, довольно сложно 
идентифицировать, кто точно высту-
пает иностранной финансовой орга-
низацией, с другой — под это опреде-
ление с учётом отсутствия трактовки 
может попасть любое предприятие, ко-
торое хоть как-то связано с финанса-
ми, пояснила адвокат, управляющий 
партнёр АБ «РИ-консалтинг» Елена Гла-
дышева.

Таким образом, банковские струк-
туры могут оказаться «крайними», 
если обнаружится, что они выдали 
карты людям, которые нежелательны 
на территории РФ либо представляют 
угрозу для суверенитета и безопасно-
сти страны, указал на риски доцент ка-
федры гостиничного и туристическо-
го менеджмента РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Роман Гареев.

В ответ на обращение АРБ Банк Рос-
сии отметил: в качестве иностранной 
финансовой организации следует рас-
сматривать ту, которая зарегистри-
рована на территории иностранно-
го государства и вправе оказывать 
финансовые услуги. Ответ регуля-
тора размещён на портале «Консуль-
тантПлюс». «Известия» направили за-
прос в ЦБ.

Несмотря на ответ регулятора, 
в законе о карте туриста термин «ино-
странная финансовая организация» 

всё же не закреплён, что может созда-
вать вышеуказанные проблемы, отме-
тила Елена Гладышева.

Сложности признают и другие 
участники рынка. В январе вице-пре-
зидент другого отраслевого объе-
динения — Ассоциации банков Рос-
сии — Алексей Войлуков предлагал 
упростить процесс получения карты 
туриста: в частности, разрешить рос-
сийским кредитным организациям 
полноценную удалённую идентифи-
кацию для иностранцев без посредни-
чества иностранных игроков.

Найти зарубежных контрагентов 
сложно, поскольку сотрудничество 

с российским банком подразумева-
ет соблюдение законодательства РФ, 
а это может повлечь за собой вторич-
ные санкции, пояснил Алексей Вой-
луков.

Российские финансовые органи-
зации уже начали в тестовом режиме 
выпускать платёжные карты для ино-
странных туристов, заявил в феврале 
директор департамента многосторон-
него экономического сотрудничества 
и специальных проектов Минэконом-
развития Никита Кондратьев.

Такую услугу запустил, например, 
«ЮMoney», заявляли в финансовой 
организации в декабре 2023-го. Там 
от комментариев воздержались. «Изве-
стия» также направили запрос в Минэк 
и в топ-10 банков.

На финансовом рынке неохотно 
говорят о новом механизме. В Почта 
банке сообщили, что проанализируют 
опыт участников пилота карты тури-
ста, а также спрос на продукт и на ос-
нове этих данных рассмотрят возмож-
ность присоединения к инициативе.

По словам вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, сейчас карта туриста 
работает в тестовом режиме, а окон-
чательно её планируется запустить 
в России до конца 2024 года.

Visa и MasterCard полностью оста-
новили работу в РФ в марте 2022-го. 
Из-за этого на территории страны пе-
рестали функционировать карты ино-
странных платёжных систем, выпу-
щенные зарубежными банками (при 
этом «пластик» Visa и MasterCard рос-
сийских кредитных организаций рабо-
тает, как прежде, поскольку операции 
идут через российскую НСПК).

В итоге иностранные граждане, 
планирующие поездки в Россию, по-
теряли возможность оплачивать то-
вары и услуги по безналу.

Сейчас туристы предпочитают рас-
плачиваться на территории РФ на-
личными рублями, которые получа-
ют после обмена своей национальной 
валюты или долларов и евро, отметил 
Роман Гареев из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Сложности с поручением иностран-
ным игрокам проводить идентифика-
цию клиентов не позволяют банкам 
в полной мере наладить выпуск карт, 
полагает он. Есть пробелы в норматив-
но-правовой базе и понятийном аппа-
рате, добавил эксперт. Уже сейчас воз-
никают сложности с идентификацией 
платежей и получением от клиентов 
разъяснений по отдельным совершае-
мым операциям, рассказала Елена Гла-
дышева из АБ «РИ-консалтинг».
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Некарманные расходы
В РФ создадут платформу для конфискованной крипты

A Поручение министерству 
было дано по итогам засе-

дания правкомиссии, которое состоя-
лось ещё в конце декабря прошлого 
года. Его темой стало повышение эф-
фективности противодействия право-
нарушениям с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационных 
систем.

В пресс-службе МВД сообщили 
«Известиям», что Минфин выступил 
инициатором этого предложения 
и с ним согласованы сроки для ответа 
в правкомиссию. В Министерстве фи-
нансов на запрос не ответили.

Инициативу по созданию специ-
альной платформы для крипты под-
держивают в профильных комите-
тах Госдумы, где готовят к внесению 
в нижнюю палату парламента зако-
нопроект по урегулированию её об-
ращения.

— Жизнь развивается, появляются 
новые технологии и инструменты, ко-
торые необходимо использовать и си-
ловым структурам. Если они конфи-
сковывают криптовалюту, она должна 
где-то храниться. Но очевидно, что 
её нельзя просто разместить на скла-
де. Для неё должна быть организова-
на специальная цифровая платформа, 
созданная государством. Поэтому по-
становка вопроса абсолютно правиль-
ная, — сказал «Известиям» глава коми-
тета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков.

По его словам, такая площадка не-
обходима ввиду существования неза-
конных финансовых операций с циф-
ровой валютой.

— Безусловно, понятие криптова-
люты нужно вводить в российское 
законодательство. Рассчитываю, что 
уже в весеннюю сессию мы этот во-
прос отрегулируем. В Госдуму будет 
внесён и принят законопроект, нор-
мы которого регламентируют выпуск, 
обращение криптовалют, в том чис-
ле документом будет предусмотрена 

ответственность за незаконные дей-
ствия с ними, — пояснил депутат.

Это мнение разделяет зампред ко-
митета Госдумы по информационной 
политике, информационным техноло-
гиям и связи Антон Горелкин.

— Законодательный статус крип-
товалюты сегодня не определён. Тем 
не менее складывается практика, 
когда она рассматривается как 
имущество. Именно так её опре-
деляют сегодня суды, когда 
выносят решения по конфи-
скации. Поскольку уже есть 
судебные прецеденты, впол-
не логично создать такую 
специальную площадку, 
где эти активы могли бы 
храниться, — отметил 
парламентарий.

Депутат допускает: 
институализация крип-
товалюты в российском 
законодательстве про-
изойдёт в течение это-
го года.

— Сейчас весь вопрос 
в позиции ЦБ. Впрочем, 
хочу заметить, что она 
постепенно смягчается, 
регулятор перестаёт от-
рицать очевидное. Поэто-
му у меня есть надежда, что 
мы до конца года введём в за-
конодательное поле этот фи-
нансовый инструмент. Хотя 
даже в условиях правового ва-
куума нет препятствий для созда-
ния такой платформы, — добавил Ан-
тон Горелкин.

В ЦБ в ответ на запрос «Известий» 
сообщили: «Банк России не поддер-
живает оборот криптовалюты внутри 
страны». Также там отметили, что за-
конопроект о регулировании обраще-
ния криптовалюты не поступал.

Участники рынка поддержали соз-
дание такой государственной плат-
формы. Сейчас цифровые валюты 
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Честная система

Екатерина Приезжева

Замминистра промышленности 
и торговли Российской Федерации

С егодня один из значимых проек-
тов в сфере защиты интересов по-

требителей — цифровая маркировка 
товаров. Система позволяет иденти-
фицировать каждую единицу продук-
ции и обеспечить полную прослежи-
ваемость товародвижения в отрасли. 
В России сегодня маркировке подле-
жит 17 товарных групп. Для расшире-
ния системы проводятся эксперимен-
ты по маркировке ещё 12 групп.

Цифровая маркировка уже по
зволила нам добиться существен
ных результатов в борьбе с незакон
ным оборотом продукции. По обуви 
доля нелегального рынка сокра
тилась на треть, по парфюмерии — 
на четверть, по шинам — более чем 
вдвое. При этом положительные эф
фекты мы фиксируем почти сразу 
после запуска маркировки — напри
мер, за четыре месяца обязатель
ной маркировки детской воды 
в 2023 году мы успели выявить 27 ра
нее незафиксированных произво
дителей.

В системе маркировки уже реа
лизована возможность автомати
ческого выявления потенциаль
ных нарушений и отклонений. Это 
позволяет проверять только пред
приятия с высоким уровнем риска. 
На легальный же бизнес нагрузка 
снижается.

Для защиты интересов потре
бителей мы продолжаем развивать 
цифровую маркировку. Уже запуще
но два проекта по использованию 
системы, которые позволят усилить 
контроль над продукцией на входе 
на рынок и на выходе — при продаже 
потребителям.

В первом случае речь идёт 
о совершенствовании механиз
ма контроля над соблюдением 
технических регламентов, пред

полагающего чёткую привязку раз
решительного документа к кон
кретной товарной единице, а также 
сверку объёма выпускаемой про
дукции с объёмом партии, на кото
рую выдавался документ. Этот экс
перимент мы запустили 1 сентября 
2023 года.

Второй проект заключался в обе
спечении блокировки продажи то
вара на кассе, если, по данным си
стемы, этот товар продавать нельзя, 
например у него истёк срок год
ности. Технические аспекты это
го механизма мы уже отработали 
в рамках эксперимента, и с 1 апре
ля он будет работать в обязательном 
режиме.

За время эксперимента объ
ём продаваемой молочной продук
ции с истекшим сроком годности 

снизился вдвое. При этом в одной 
из розничных сетей после запуска 
внутренней системы контроля на ос
новании данных системы маркиров
ки этот объём сократился в 30 раз!

Учитывая, что система созда
валась в первую очередь для по
требителей, не могу не упомянуть 
бесплатное мобильное приложе

ние «Честный знак», которое предо
ставляет доступ к данным системы. 
С помощью приложения пользова
тель может отсканировать код мар
кировки, проверить товар на пред
мет легальности нахождения 
в обороте и при необходимости по
дать жалобу. Им пользуются уже бо
лее 18 млн человек.

Функционал приложения доволь
но широкий. Например, с его помо
щью можно отследить происхож
дение сырья, использованного при 
производстве молочной продукции, 
или проверить наличие конкретных 
лекарств в аптеках.

Подробнее о контроле каче
ства российских товаров можно уз
нать в павильоне Минпромторга РФ 
«Сделано нами» на выставке «Рос
сия» на ВДНХ. Один из залов там 

целиком посвящён теме сертифи
кации товаров. Принципы, заложен
ные в систему маркировки, позволя
ют нам достичь баланса интересов 
потребителя, бизнеса и государ
ства. Поэтому мы рассчитываем 
на её дальнейшее масштабирование 
с точки зрения как номенклатуры 
продукции, так и сфер применения.

Экономика и бизнес Общество
МНЕНИЕ

« С ПОМОЩЬЮ ПРИЛОЖЕНИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЬ МО-
ЖЕТ ОТСКАНИРОВАТЬ КОД МАРКИРОВКИ, ПРОВЕ-
РИТЬ ТОВАР НА ПРЕДМЕТ ЛЕГАЛЬНОСТИ НАХОЖ-

ДЕНИЯ В ОБОРОТЕ И ПРИ НЕОБХОДИМОСТИ ПОДАТЬ ЖАЛОБУ. 
ИМ ПОЛЬЗУЮТСЯ УЖЕ БОЛЕЕ 18 МЛН ЧЕЛОВЕК
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Бездействующее вещество 
Аптека вернула москвичке 2,6 млн за фальсификат

Валерия Мишина

Московская аптека вернула 2,6 млн 
рублей семье, которая купила 

у неё фальсификат вместо дорогого 
онкопрепарата — он стоил более 1 млн 
за ампулу. В эту сумму вошла и ком-
пенсация, которую организация отда-
ла добровольно, впрочем, попросив 
удалить негативные отзывы в интер-
нете, рассказали «Известиям» постра-
давшие. Сейчас проверку по ситуации 
проводят правоохранительные орга-
ны и Росздравнадзор. Как обезопасить 
себя от покупки контрафакта и что де-
лать, если купленное в аптеке лекар-
ство оказалось подделкой, — в мате-
риале «Известий».

Жительница Москвы Валентина 
Щербинкина летом 2023 года пыта
лась найти лекарство для своего он
кобольного родственника из Белорус
сии — в соседней стране необходимого 
противоопухолевого препарата не ока
залось, поэтому семья стала изучать 
ассортимент в российской столице.

— Препарат «Полайви» нам сказали 
купить врачи буквально как послед
нюю надежду на лечение. Мы поиска
ли по интернету и приехали в «Аптеку 
Бурденко» в Огородном проезде. Пря
мо на месте лекарства не было, но нам 
дали контакт менеджера, чтобы зака
зать. Мы обратились к нему, и в тече
ние двух дней препарат доставили, — 
рассказала Валентина Щербинкина.

Стоимость одной ампулы этого пре
парата в «Аптеке Бурденко» составила 
1,05 млн рублей — на 250 тыс. дешевле, 
чем в других.

— Мы купили лишь две ампулы вме
сто пяти, как просили врачи, так как 
сумма для нас огромная, — описала 
Валентина Щербинкина. — Привез
ли этот раствор для инъекций в Бе
лоруссию, врачи провели первое лече
ние и ждали улучшений, но абсолютно 
ничего не произошло. Поэтому врачи 
связались с производителем — компа
нией Roche в Швейцарии, подозревая, 
что это контрафакт, и мы отправили 
упаковку и флакон на анализ. Оказа
лось, что это лекарство поддельное — 
оно содержало лишь сахар и физра
створ.

Далее уже Roche (через своё россий
ское юрлицо АО «РошМосква») уве
домила о ситуации Росздравнадзор, 
а Валентина Щербинкина обратилась 
в аптеку, где покупала препарат, а так
же к депутату Госдумы Яне Лантрато
вой. Та направила запрос в Генпроку
ратуру и Росздравнадзор.

В ответе Росздравнадзора депута
ту (есть в распоряжении «Известий») 
говорится, что отдел экономической 
безопасности и противодействия кор
рупции УВД по СВАО Москвы провёл 
проверку по сведениям, поступившим 
от АО «РошМосква». В результате были 
выявлены признаки преступления — 
обращение фальсифицированных 

и недоброкачественных лекарствен
ных средств (ст. 238.1 УК РФ). Данные 
переданы в Следственное управление 
по СВАО Москвы.

Прокуратура в ответе Яне Лантра
товой сообщила, что «доводы заявите
ля нашли своё подтверждение».

«Руководителю ООО “МедЗдрав” 
(юрлицо аптеки. — «Известия») внесе
но представление об устранении нару
шений», — сообщили в надзорном ве
домстве.

Там же указали, что «в рамках над
зорных мероприятий аптекой иниции
ровано заключение мирового соглаше
ния, во исполнение условий которого 
выплачена компенсация».

Как рассказала Валентина Щер
бинкина, всего аптека вернула 2,6 млн 
рублей: 2,1 млн — стоимость препара
та, ещё 500 тыс. — в качестве компен
сации морального вреда.

— И мне до сих пор звонит адво
кат аптеки, просит, чтобы я убра
ла негативные отзывы, оставленные 
о ней. Мне даже предлагали деньги 
за это, но я не убрала, здесь же дело 
не в деньгах, а в том, сколько ещё лю
дей могло пострадать, — рассказала 
женщина.

Она отметила, что её родственник, 
для которого покупалось лекарство, 
сейчас в очень тяжёлом состоянии.

В аптеке на запрос «Известий» со
общили, что «препарат “Полайви” 
ООО “МедЗдрав” никогда не закупал
ся и не реализовывался в аптеке». Про
исхождение его объяснили тем, что ле
карство мог неофициально продать 
один из сотрудников: «В июле 2023 года 
в аптеке работала новый фармацевт, 
принятая временно с испытательным 
сроком и уволенная за нарушение тру
довой дисциплины».

В аптеке обратили внимание, что 
остатки препарата были отправлены 
в лабораторию Roche ещё до обраще
ния в правоохранительные органы.

Н а этой неделе внимание инвесто-
ров будет приковано к валютному 

рынку. Он может быть волатилен по-
сле выборов президента, сообщила 
портфельный управляющий по рос-
сийским акциям General Invest Татья-
на Симонова. Другой фактор, влияю-
щий на курс, — отсутствие новостей 
о продлении указа об обязательной 
продаже валютной выручки экспор-
тёрами (если требование сохранят, это 
поддержит нацвалюту).

Впрочем, фундаментально на ва
лютном рынке уже несколько месяцев 
сохраняется устойчивый баланс меж

ду спросом и предложением, и пред
посылок для его разрушения пока 
нет, отметил экономист Константин 
Церазов. На этой неделе курс руб
ля может двигаться в диапазоне 90–
93 за доллар, 98–101 за евро и 12,50–
12,90 за юань.

Индекс Мосбиржи способен укре
питься в борьбе за более высокие по
зиции на фоне жёсткой денежнокре
дитной политики ЦБ, если валютные 
курсы и долларовые цены на нефть 
продолжат тенденцию к повышению, 
сообщили аналитики ФГ «Финам». 
Сейчас рынок акций смотрится в це

лом неплохо, но всё равно чувствует
ся усталость от высоких процентных 
ставок — это тормозит рост, когда нет 
сильного нового позитива.

В понедельник от чётностью 
по МСФО за 2023 год поделятся «Сов
комфлот», «Россети», «Ленэнерго» 
и производитель лосося «Инаркти
ка», что может поддержать их коти
ровки, рассказала аналитик «Ци фра 
брокер» Анна Буйлакова. Помимо того 
в этот день совет директоров алко
гольной компании Novabev утвердит 
размер дивидендных выплат, сооб
щила портфельный управляющий 
по российским акциям General Invest 
Татьяна Симонова.

Также в понедельник должны на
чаться торги бумагами «ТКС Холдин
га» после переезда компании в РФ. 
На прошлой неделе финансовая кор
порация объявила о планах приобре
сти акции Росбанка, что может пози
тивно сказаться на котировках.

20 марта — последний день для 
включения в реестр акционеров, име
ющих право на получение дивидендов 
«Диасофта» за 2023 год, предупреди
ла эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Анна Кокорева.

В четверг отчётностью по МСФО 
за 2023 год поделятся лесопромыш
ленный холдинг «Сегежа», сообщи
ли в «Цифра брокер». Также резуль
таты представит технологический 
холдинг ВК.

Также на этой неделе выйдут дан
ные по розничным продажам и про
мышленному производству в Китае 
(18 марта) и уровень деловой актив
ности в промышленности и сфере 
услуг в США (21 марта), предупреди
ли в «Финаме». Эти события могут по
влиять на сырьевые цены, что скажет
ся на стоимости акций российских 
экспортёров и индексе Мосбиржи.

В пятницу ожидается отчёт роз
ничной сети X5 Group по МСФО, до
бавили в General Invest. Помимо того 
22 марта изменится база расчёта ин
декса Мосбиржи и РТС — из него ис
ключат бумаги горнорудной компа
нии Polymetal, но внесут акции банка 
«СанктПетербург». Этот фактор так
же может повлиять на котировки ком
паний.

Помимо этого 22 марта состоится 
заседание совета директоров Банка 
России по ключевой ставке, сообщи
ли в «БКС Мир инвестиций». Это собы
тие традиционно сильно влияет на ва
лютный и долговой рынки. Впрочем, 
ожидается, что показатель сохранят 
на уровне 16%.

Индекс Мосбиржи, вероятно, по
пробует закрепиться выше 3350 пунк
тов, резюмировали в «БКС Мир инве
стиций».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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изымаются и хранятся в неоптималь
ном и неурегулированном порядке, по
яснил директор по взаимодействию 
с государственными органами круп
нейшего оператора майнинговых да
тацентров BitRiver Олег Огиенко. Фак
тически правоохранительные органы 
получают доступ к адресам крипто
кошельков преступников (открытые 
и закрытые ключи) на иностранных 
платформах или же изымают холод
ные кошельки преступников в виде 
флешкарт с имеющимися на них ак
тивами. Однако рационально распо
рядиться этой криптой сложно, осо

бенно учитывая её волатильность, 
подчеркнул эксперт.

Проблемы в том числе воз
никают изза того, что акти

вы распределены по различ
ным платформам, добавил 

директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Ка
баков. Усугубляется си
туация тем, что чаще 
всего используются 
иностранные серви
сы, не подчиняющие
ся юрисдикции РФ.

Сейчас практи
чески все платфор
мы для куплипро
дажи криптовалюты 
и биржи, которыми 
поль зуются россия
не, имеют иностран
ные корни, подтвер
дил Олег Огиенко 
из BitRiver. По его сло

вам, оптимальным было 
бы создание поднад

зорной властям плат
формы. На ней 

г о с у д а р 
ственные 

о р г а н ы 
с м о г у т 

открывать учётные записи (аккаун
ты) для хранения запрещённых к обо
роту цифровых валют и распоряжать
ся ими в рамках закона. Это может быть 
интересно Росфинмониторингу, МВД, 
ФСБ, Генеральной прокуратуре и След
ственному комитету, считает эксперт.

Платформу будут использовать ис
ключительно для конфискации и хра
нения крипты, добавил он.

Криптовалюта признана законом 
имуществом и подчиняется тем же 
правилам, что и другие категории 
имущества, отметил адвокат КА Pen & 
Paper Виктор Рыков. По этому при уго
ловном судопроизводстве её тоже мо
гут изымать, добавила адвокат, юрист 
практики уголовноправовой защиты 
бизнеса BGP Litigation Мария Равич.

Например, если её признали ве
щественным доказательством, то
гда активы изымаются следователем 
для их сохранности. Другой вари
ант — если суд наложил арест для 
возмещения ущерба потерпевшему 
или конфискации, когда это преду
смотрено Уголовным кодексом, рас
сказала юрист. Изымать крипту могут 
навсегда или же только на время, то
гда по окончании дела вещдок возвра
щается законному владельцу.

На практике цифровые валюты дав
но признают имуществом, отметила 
Мария Равич. Так, с 2018 года известны 
приговоры, признававшие криптова
люту предметом хищений при мошен
ничестве или средством совершения 
преступления (например, о незаконном 
обороте наркотиков). При этом сейчас 
не существует единых реестров или 
баз данных с исчерпывающей инфор

мацией о владе
нии такими ак

тивами.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Властелин колец 
«Зенит» выиграл Кубок России по баскетболу

Тимур Ганеев

«З енит» 17 марта впервые стал по-
бедителем «Финала четырёх» 

Winline Кубка России по баскетболу, 
который прошёл в Екатеринбурге при 
аншлаге. В решающем матче сине-бе-
ло-голубые в тяжёлой борьбе сумели 
обыграть «Нижний Новгород» (64:55), 
отомстив за прошлогоднее домашнее 
поражение в финале национального 
Кубка. Героем встречи и MVP турнира 
был признан Трент Фрейзер, хотя этой 
награды не меньше заслуживал и Ге-
оргий Жбанов. Бронза досталась ба-
скетболистам «Уралмаша», которые 
в утешительном финале смогли одо-
леть столичный МБА на радость мест-
ным болельщикам.

К решающему матчу Кубка России 
команды подошли примерно с оди-
наковыми шансами на успех (хотя 
наставник «Зенита» Хави Паскуаль 
и говорил, что нижегородцев можно 
назвать фаворитами из-за более сы-
гранного состава). «НН» выступает 
в Лиге ВТБ и в Кубке практически тем 
же ростером.

Потенциал же «Зенита» с двумя ле-
гионерами в составе, безусловно, за-
метно ниже. Всё-таки не приехавшие 
в Екатеринбург Томас Эртель, Кайл 
Курич, Боян Дублевич и Адриан Мор-

ман играют важные роли в ротации 
Паскуаля. С другой стороны, два ли-
дера нижегородцев — Дмитрий Хво-
стов и Кейси Шеперд — выступали 
в «Финале четырёх» с незалеченными 
травмами (Зоран Лукич это подтвер-
дил), а капитан команды Евгений Ба-
бурин провёл в полуфинале с МБА бо-
лее 39 минут. Игровое время лидеров 
сине-бело-голубых в их матче 1/2 фи-
нала с «Уралмашем» распределилось 
равномернее: 29 минут — у Фрейзера, 
23 минуты — у Сергея Карасёва, 22 ми-
нуты — у Винса Хантера.

Дополнительной интриги добавлял 
статистический факт, что команды 
встречались в решающем матче Куб-
ка России второй год подряд. В марте 
2023-го нижегородцы вели на протя-
жении большей части встречи, позво-
лив сине-бело-голубым выйти вперёд 
на несколько секунд в середине тре-
тьей четверти. После этого «НН» выдал 
рывок 10:0 и уже не упустил победу. 
Это был первый Кубок России для вол-
жан и Лукича в качестве наставника 
клуба. К тому же историческая побе-
да была одержана в Санкт-Петербурге, 
поэтому многие баскетболисты «Зе-
нита» не скрывали огромного жела-
ния взять реванш.

И начало осталось за клубом из Се-
верной столицы. За первые пять ми-

нут встречи нижегородцы набрали 
всего два очка. В эти минуты лучшим 
на паркете был Георгий Жбанов, кото-
рый не только успевал сдерживать ли-
деров соперника, но и был эффекти-
вен в атаке. При счёте 14:2 Лукич взял 
минутный перерыв. После тайм-аута 
Андрей Воронцевич забросил трёхоч-
ковый, а Шеперд забил в быстром про-
рыве. Постепенно игроки «НН» приш-
ли в себя, особенно в защите (18:12).

Во второй четверти Паскуаль дал 
передохнуть Фрейзеру, но Тимофей 
Герасимов здорово подменил амери-
канца. Несмотря на неудачный по-
луфинал, капитан сборной России 
показал, за что его брали в «Зенит»: 
трёхочковый, перехват, два очка в про-
ходе (26:14). Игроки «НН» продолжа-
ли искать счастья в дальних попытках, 
но процент реализации оставлял же-
лать лучшего (2/14). Если бы не самоот-
верженная защита, то уже к большому 
перерыву «Зенит» получил бы колос-
сальное преимущество. Но и +11 бал-
лов при таком контактном баскетболе 
выглядели почти как приговор.

«Зениту» было важно не допустить 
серьёзного провала, как во второй 
четверти полуфинала с «Уралмашем». 
В третьей четверти это удалось (11:13, 
вновь классно на обоих концах пло-
щадки был Жбанов), но в заключитель-
ной десятиминутке парни Паскуаля 
всё же заставили своих болельщиков 
понервничать. Трёхочковый от Ворон-
цевича и трудовые два очка Алексан-

дра Ганькевича в проходе. И вот раз-
ница сократилась до пяти баллов, 
а играть ещё оставалось восемь минут.

Матч фактически начался заново 
и превратился в игру нервов. Решаю-
щими в итоге стали точные дальние 
попадания Дениса Захарова и Игоря 
Вольхина за минуту до конца. После 
этого отыграться у «НН» уже не было 
шансов.

— Мы долго шли к этому, в прош-
лом году осталась недосказанность, — 
поделился с «Известиями» Денис За-
харов. — В этом «Финале четырёх» 
хотелось реабилитироваться перед 

болельщиками, перед городом. У нас 
это получилось. Теперь немного по-
празднуем и настраиваемся на реша-
ющие игры Единой лиги ВТБ.

«Зенит» берёт второй титул в этом 
сезоне и четвёртый после смены ру-
ководства летом 2018 года. За это 
время столько же трофеев подняли 
над головой баскетболисты ЦСКА. 
У УНИКСа — один титул, лучший ре-
зультат «Локо» — выход в финал Лиги 
ВТБ-2022/23.

— Перед игрой я не спал, — признал-
ся «Известиям» Георгий Жбанов. — 
Родной город, нам противостоял клуб, 

которому я многим обязан, тренер, ко-
торый меня вырастил. Давно ли заби-
вал три трёхочковых за матч? Тяже-
ло вспомнить. Знал на 100%, что игрок 
«Нижнего» будет от меня отходить, 
когда я получу мяч на дуге. Набрал-
ся смелости и реализовал свободные 
броски. В обороне, как обычно. Там 
всё, как обычно.

В матче за третье место «Уралмаш» 
обыграл МБА (82:70), впервые завоевав 
медаль Кубка России. Героем встречи 
стал защитник хозяев паркета, сере-
бряный призёр Олимпиады-2020 Ки-
рилл Писклов, набравший 25 очков, 
реализовав 5/6 трёхочковых бросков.

— Этот матч я запомню надолго! — 
сказал «Известиям» Писклов. — Ехал 
в машине на игру и думал, что очень 
хочу показать нашим болельщикам 
всё, на что я способен. Отблагодарить 
их за такую невероятную поддерж-
ку. Не только в победных, но и в про-
игранных матчах. Поэтому, когда за-
брасывал, кричал. Заряженность была 

сумасшедшая. Хочу сказать спаси-
бо всем партнёрам. Все сыграли 

за себя и за того парня. Так и до-
бываются значимые успехи.

Странно, что после такого 
перформанса Писклов не вошёл 

в символическую пятёрку «Фина-
ла четырёх». В ней в итоге оказались 
Евгений Воронов (МБА), Андрей Во-
ронцевич, Кейси Шеперд (оба — «НН»), 
Октавиус Эллис («Уралмаш») и Винс 
Хантер («Зенит»).
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JUSTIN TIMBERLAKE —  
«EVERYTHING I THOUGHT IT WAS

Джастин Тимберлейк вернулся. Через 
шесть лет после выпуска предыдущего 
лонгплея экс-солист ‘NSYNC опублико-
вал новый альбом внушительной про-
должительности (77 минут), включа-
ющий 18 треков и явно призванный 
показать, что, во-первых, Джастин оста-
ётся актуальным артистом, а во-вторых, 
скандал с Бритни Спирс не пошатнул его 
позиций на олимпе шоу-бизнеса.

На самом деле, конечно, пошатнул — 
недаром западные СМИ, оценивая аль-
бом, больше пишут как раз об обсто-
ятельствах личной жизни Джастина, 
а не о музыке как таковой. Но если всё-
таки абстрагироваться от морального 
облика автора и представить те же пес-
ни в исполнении, например, The Weeknd, 
голос которого очень похож на голос 
Тимберлейка (оба обожают фальцет), 
то надо признать: звезда нулевых по-
прежнему в отличной сочинительской 
форме. Здесь есть потенциальные поп-
хиты («My Favorite Drug», «Drown»), под-
вижные r’n’b треки, модный нынче рэп 
(«Memphis» — именно с него пластинка 
и начинается), наконец, выразительные 
баллады. Оцените дуэт Джастина с со-
лирующей скрипкой в «Alone» и его же 
воссоединение с ‘NSYNC в «Paradise».

И пусть слушателя не оставляет ощу-
щение, что это чисто коммерческий 
продукт, будто выращенный в пробир-
ке по давно налаженной технологии, по-
лучать удовольствие от музыки и неж-
ного вокала Джастина это не мешает.

СБПЧ, ВЛАДИМИР ГОРЛИНСКИЙ, 
N’CAGED — «МИЛЫЙ ДРУГ,  
НИЧЕГО НЕ БОЙСЯ»

Самый необычный и эксперименталь-
ный релиз недели. Академический 
композитор-авангардист Владимир 
Горлинский переаранжировал песни 
петербургской группы СБПЧ, а испол-
нил это вокальный ансамбль N’Caged, 
опять-таки куда чаще выходящий 
на филармонические сцены. На стыке 
традиций, однако, родилось нечто весь-
ма примечательное. Четыре песни, от-
носящиеся к разным этапам творчества 
«Самого большого простого числа», за-
звучали по-новому и обрели неожидан-
ные смыслы. Центральным в проекте 
стал трагический номер о больных де-
тях «Рождество», где буквально встре-
чаются два мира: декламация под нехи-
трый гитарный эксперимент чередуется 
с метафизическим ансамблевым вока-
лом — потусторонними голосами.

Проект уходит корнями в Выкса-
фестиваль 2022 года, где Горлинский 
вместе с выксунским детским хором, 
N’Caged и местными кузнецами устро-
ил перкуссионный концерт, в основу ко-
торого лёг репертуар СБПЧ. И вот те-
перь композиции обрели студийное 
воплощение.

«КИНО» — «ЭТО НЕ ЛЮБОВЬ» 
(REMAKE 2024)

Новый альбом группы «Кино» в плане 
материала, конечно, никакой не новый. 
Это перезаписанная версия хорошо 
известной меломанам пластинки «Это 
не любовь» 1985 года. Музыканты пере-
играли и перепели в студии все ориги-
нальные партии, кроме вокала Викто-
ра Цоя, и таким образом старые песни 
предстали во всём своём тембровом 
и композиционном богатстве, ничуть 
не изменившись по сути.

Не секрет, что оригинальные альбо-
мы «Кино», особенно ранние, записыва-
лись в условиях, далёких от совершен-
ства. И сегодня при их прослушивании 
в уши бросаются малый динамический 
диапазон, откровенно обеднённый 
тембр и отсутствие нюансов. Но, по-

скольку вокал Цоя писали отдельной до-
рожкой, нет никаких препятствий взять 
только его, а остальное сыграть заново. 
Что, собственно, оставшиеся участники 
«Кино» и делают, причём уже не в первый 
раз. Концертные туры группы так и по-
строены: голос звучит в записи, инстру-
ментальные партии исполняются вжи-
вую. И можно только приветствовать, 
что теперь есть и студийные версии пе-
сен из «Это не любовь», сделанные ана-
логичным образом.

Правда, пуристы могут придрать-
ся к тому, что новые версии звучат чуть 
медленнее, вокал Цоя меньше выделя-
ется на фоне инструментов (вероятно, 
это сделано, чтобы не бросалось в гла-
за несовершенство его записи), а безу-
пречное техническое качество убива-
ет ту очаровательную «самодельность», 
которая была характерна для записей 
«Кино». Но стоит сравнить лоб в лоб 
одни и те же композиции, как тем, кто 
любит музыку, а не формальности, всё 
станет ясно

Сергей Уваров 

Под знаком стрельцов
Гергиев и Мариинка привезли  
в Москву «Хованщину»

Зоя Игумнова

М ариинка показала на Историче-
ской сцене Большого театра один 

из тех спектаклей, что составляют пред-
мет её особенной гордости, — «Хован-
щину». ГАБТ не только предоставил свои 
подмостки, но и разделил их с коллега-
ми из Санкт-Петербурга. Валерий Герги-
ев задействовал в опере две труппы, хор 
и мимический ансамбль Большого теа-
тра. Сам маэстро встал за дирижёрский 
пульт. «Известия» посмотрели «Хованщи-
ну» и оценили последнюю оперу Модеста 
Мусоргского из репертуара Мариинки.

Обменные гастроли Большого и Ма-
риинского театров проходят впервые 
за два десятилетия. Начиная с февра-
ля на сцене ГАБТа играются спектакли 
Мариинки, а питерские коллеги при-
нимают у себя прославленную труппу 
из Москвы. После показов в Большом 
«Псковитянки», «Сказания о невиди-
мом граде Китеже и деве Февронии», 
«Ночи перед Рождеством», «Царской не-
весты» Николая Римского-Корсакова, 
чьё 180-летие отмечается 18 марта, ге-
неральный директор двух театров Вале-
рий Гергиев встал за пульт, чтобы проди-
рижировать «Хованщиной» Мусоргского. 
Аншлаги с 13 по 17 марта в главном теа-
тре страны как подтверждение того, что 
русская опера вызывает живой интерес 
зрителя.

История обменных гастролей двух 
главных театров России ве-

дёт начало с 1940 года. 

Бывали периоды более плотного со-
трудничества, бывало, когда поездки 
из Санкт-Петербурга в Москву заморо-
зились. А с начала 2000-х наступил за-
стой.

Новый руководитель Большого теа-
тра пошёл дальше. Кроме показа поста-
новок двух мощных трупп на сценах друг 
друга он ещё и породнил эти коллек-
тивы, включив в состав кро-
ме исполнителей Мариинки 
солистов оперы ГАБТа. Обе 
труппы профессионально силь-
ны. В подобных экспериментах они 
дополняют друг друга и обогащают 
звучание оперы Мусоргского.

В одном из составов партию князя 
Ивана Хованского исполнял приглашён-
ный солист Большого театра, бас Дми-
трий Ульянов. Также от труппы ГАБТа 
на сцену вышли Константин Артемьев 
(князь Андрей Хованский), Эльчин Ази-
зов (Шакловитый), Илья Селиванов 
(князь Василий Голицын), Владислав По-
пов (Досифей), Ксения Дудникова (Мар-
фа), Елена Зеленская (раскольница Су-
санна), Анна Шаповалова (Эмма), Игорь 
Янулайтис (Подьячий).

От оперной труппы Мариинского те-
атра в «Хованщине» пели Владимир Ва-
неев (князь Иван Хованский), Сергей 
Скороходов (князь Андрей Хованский), 
Евгений Акимов (Василий Голицын), 
Алексей Марков (Шакловитый), Станис-
лав Трофимов (Досифей), Юлия Маточ-
кина (Марфа), Алёна Диянова (Сусанна), 
Андрей Зорин (Подьячий), Жанна Дом-

бровская (Эмма).
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